
ПРАЗДНИК  
ИЗ ГЛУБИНЫ  
ВЕКОВ
В честь какого события 
отмечается День народного 
единства

НА СЛОМЕ ЭПОХ
Саммит БРИКС стал новой 
платформой построения 
многополярного мира

  Лидия Романина

В Москве и Санкт- Петербурге 
1–3 ноября под патрона-
том Министерства культуры 
РФ, Правительства Москвы, 
Елисаветинско- Сергиевского 
просветительского общества 
и Марфо- Мариинской обители 
милосердия состоялись оче-
редные, ХХVII, Елисаветинско- 
Сергиевские чтения.

М еждународную науч‑
ную конференцию 
«Сила не в силе, сила 
в любви» приуро‑
чили сразу к несколь‑

ким юбилейным датам, в том числе 
к 160‑летию со дня рождения святой 
преподобномученицы Великой княгини 
Елисаветы Феодоровны и к 140‑летию 
со дня венчания Великого князя Сергея 
Александровича и Великой княгини 
Елизаветы Федоровны.

Центральным событием первой, мо‑
сковской, сессии стало открытие в Кли‑
ментовском переулке архитектурного 
ансамбля, посвященного великокня‑
жеской чете – московскому генерал‑ 
губернатору Сергею Александровичу 
и его супруге Елизавете Федоровне.

Итак, ей – девятнадцать, ему на семь 
лет больше. Они молоды и счастливы, 
и в день бракосочетания (в 1884 году), 
конечно, не предчувствуют свое траги‑
ческое будущее. Автор скульптуры – 
академик Российской академии худо‑
жеств, народный художник РФ, скульп‑ 
тор Георгий Франгулян – знает их 
дальнейшую судьбу и дополняет ком‑

позицию гранитными стелами, кото‑
рые украшают тондо с рельефными 
изображениями святителя Николая 
Чудотворца, преподобного Сергия Ра‑
донежского, святителя Алексия Мо‑
сковского, а также креста‑ памятника, 
установленного в Московском Кремле 
на месте убийства Сергея Александро‑
вича. В стелы вмонтированы изразцо‑
вые элементы, изображающие истори‑
ческие объекты, сооруженные благо‑
даря усилиям и под покровительством 
великокняжеской четы.

В создании скульптурных образов 
автор базировался на массе архивных 
источников. Концепция проекта про‑
рабатывалась десять лет. В свадебном 
наряде Елизаветы Федоровны угады‑
ваются вуаль и горностаевая мантия. 
Великий князь – военный человек: 
в мундире лейб‑гвардии Преображен‑
ского полка. 

Сергей Александрович являлся сы‑
ном императора Александра II и род‑
ным братом императора Александра III. 
Как генерал‑ губернатор Москвы, он 
был, говоря современным языком, эф‑
фективным администратором. Его ста‑
раниями шло активное строительство. 
Например, основан Музей изящных 
искусств имени императора Алексан‑
дра III (ныне – Пушкинский), открыт 
Исторический музей. Предметом его 
деятельного внимания стала рестав‑
рация соборов Московского Кремля, 
Покровского собора на Красной пло‑
щади. Построены Верхние торговые 
ряды (ныне ГУМ), новое здание Мо‑
сковской консерватории, гостиница 
«Метрополь», осуществлена обширная 
реконструкция Большого театра.

Его жизнь в 1905 году оборвал взрыв 
бомбы, брошенной двадцатисемилет‑
ним террористом Каляевым.

Елизавета Федоровна, в прошлом 
немецкая принцесса из Гессен‑ 
Дармштадтского рода Луиза Алиса, 
принявшая православие, после гибели 
супруга посвятила себя благотвори‑
тельности и помощи ближним. На свои 
личные средства Великая княгиня ос‑
новала Марфо‑ Мариинскую обитель 
милосердия. Также она возглавила  
Императорское православное пале‑
стинское общество, ранее руководимое 
Сергеем Александровичем. С начала 
Первой мировой вой ны она организует 
работу госпиталей, помогает получив‑
шим тяжелые увечья воинам и семьям 
фронтовиков. Революционные бури не 
прошли мимо Елизаветы Федоровны. 
Она была арестована как член импера‑
торской семьи и привезена в Алапаевск 
Верхотурского уезда Пермской обла‑
сти, в окрестностях которого в июле 
1918 года вместе с великими князьями 
Дома Романовых и инокиней Варва‑
рой сброшена в заброшенную шахту. 
В сентябре части адмирала Колчака во‑
шли в Алапаевск, началось извлечение 
тел новомучеников. Обретенное тело 
Великой княгини было переправлено 
сначала в Китай, а затем в Иерусалим. 
В 1992 году Елизавета Федоровна была 
канонизирована.

«Этот архитектурный комплекс на‑
полнен многими смыслами, – сказала 
на церемонии открытия памятника 
председатель наблюдательного совета 
Елисаветинско‑ Сергиевского просвети‑
тельского общества, кандидат истори‑
ческих наук Анна Громова. – Мы видим 

молодых людей, взрослая жизнь кото‑
рых прошла в трагическое для России 
время. Мы сегодня говорим о себе, что 
живем в сложное время. Но это не мы, 
а они жили в сложное время».

Руководитель Департамента куль‑
туры Москвы Алексей Фурсин зачи‑
тал поздравительный адрес по случаю 
открытия памятника от мэра Москвы 
Сергея Собянина: «Сегодня Москва 
отдает дань памяти великокняжеской 
чете. В длинной череде московских гра‑
доначальников Великий князь Сергей 
Александрович занимает особое ме‑
сто. На время его правления пришелся 
один из самых успешных периодов 
развития Первопрестольной. Сергей 
Александрович подарил Москве элек‑
трический трамвай. При нем были 
открыты Курский, Павелецкий, Риж‑
ский и Савеловский вокзалы. Разра‑
ботан проект и начато строительство 
Малого кольца Московской железной 
дороги. ГЭС‑1 – тоже творение эпохи 
Сергея Александровича. А за решение 
ограничения сброса промышленных 
вод в Яузу и в Москву‑реку Великого 
князя можно считать отцом экологи‑
ческого законодательства Москвы. За 
14 лет, которые Сергей Александрович 
стоял во главе Москвы, он успел сделать 
удивительно много. Плодами его тру‑
дов москвичи пользуются до сих пор. 
А жизненный путь его супруги является 
примером величайшей жертвенности 
и любви к людям. Памятник, который 
отныне украшает один из уголков старой 
Москвы, будет вечным свидетелем жиз‑
ненного пути и любви двух замечатель‑
ных людей – Сергея Александровича 
и Елизаветы Федоровны Романовых».

МЕЖДУ  
ЗАВТРА И ВЧЕРА
Мост через Москву-реку в 
створе Берегового проезда 
введут в эксплуатацию  
в конце 2025 года
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МЕТРЫ  
ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ 

В Москве с начала года 
построили 7,4 млн 
«квадратов» недвижимости
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 16  
через железную 
дорогу построят  
в столице до 2030 года

ТЕМА НОМЕРА:  
ФЕСТИВАЛЬ 
«ЗОДЧЕСТВО-2024»  
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Сила в любви
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ПРОСТО КОСМОС
Как выглядит обновленная 
Бауманка спустя  
два месяца  
после открытия
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  Виктор Дмитриев

Опыт последних лет показал, 
что обеспеченность рабочими 
местами жителей столицы слож-
ная, но решаемая задача. С 2011 
по 2023 год за пределами ТТК 
построено 35,9 млн кв. метров 
офисных и производственных 
площадей, торговых и социаль-
ных объектов. В итоге ситуация 
улучшилась на 99% территории 
города. Однако проблема маят-
никовой миграции решена лишь 
частично. Москва активно разви-
вается, и необходимо создавать но-
вые рабочие места вокруг строя- 
щихся и реконструируемых жи-
лых кварталов и микрорайонов.

М аятниковая миграция 
в разной степени при‑
суща всем крупным го‑
родам мира и подчас – 
по мнению экспертов –  

неизбежна и даже полезна. В Москве это 
явление приобрело избыточный харак‑
тер и прежде заключалось в ежедневных 
утренних поездках миллионов людей 
в центр столицы, а вечером – в обрат‑
ном направлении: в так называемые 
спальные районы и города ближнего 
Подмосковья.

«В 2010 году на крохотном пятачке 
земли внутри Третьего транспортного 
кольца было сконцентрировано 43% 
от общего числа рабочих мест. В то же 
время 90% процентов москвичей про‑
живают в районах за пределами Треть‑
его транспортного кольца», – пояснил 
мэр Москвы Сергей Собянин. Это и 
стало причиной плотного автомобиль‑

ного трафика и переполненного метро, 
а также миллионов часов, потраченных 
москвичами на длительные поездки на 
работу и обратно. Однако с недавнего 
времени рабочие места появляются на 
всей территории города. Это позво‑
лило тысячам жителей столицы устро‑
иться на хорошую работу ближе к дому.  
А доля тех, кто трудится внутри Треть‑
его транспортного кольца, сократилась 
на сегодняшний день до 35%.

Одним из способов решения задачи 
стала городская программа стимули‑
рования создания мест приложения 
труда, стартовавшая в 2020 году. Она 
должна была привлечь застройщиков 
к активному возведению промышлен‑
ных, деловых, социальных, культурных 
и других важных для города объектов. 
А инвесторы, которые одновременно 
со строительством жилья создавали 
новые рабочие места, получали льготы 

по платежам на изменение вида раз‑
решенного использования земли, из‑
начально предназначавшейся под жи‑
лищное строительство.

При этом московским застрой‑
щикам предложили выбирать один 
из двух вариантов освоения конкрет‑

ных территорий. В первом случае у 
них есть возможность строить только 
жилье с минимальной социальной ин‑
фраструктурой. Однако этот вариант 
потребует выплат в виде налогов в 
бюджет города. Второй предполагает 
возведение не только жилья, но и объ‑
ектов, которые обеспечат новые места 
приложения труда. А чтобы компенси‑
ровать недополученную девелопером 
прибыль, он имеет скидку на выплаты 
городу, которая покрывает разницу 
между доходами от продажи постро‑
енных квартир и менее прибыльными 
производственными, социальными, 
офисными и прочими площадями. И 
как показала практика, значительная 
часть инвесторов выбирает второй 
вариант.

Изначально программа была наце‑
лена исключительно на строительство 
промышленных объектов и офисов. 
Но затем, учитывая запросы бизнеса, 
перечень расширили. У инвесторов по‑
явилась возможность получать льготы 
при возведении объектов образования 
и науки, социального обеспечения и 
здравоохранения, культуры и спорта, 
общественного питания, торгово‑раз‑
влекательных центров. А в декабре 
2021 года программа была распро‑
странена и на гостиницы.

В 2022–2023 годах Правительство 
Москвы одобрило дополнительные 
меры поддержки инвесторов в рамках 
программы стимулирования создания 
мест приложения труда. В частности, 
промышленным объектам объемы 
предоставляемых городом льгот уве‑
личили в два раза, у спортивных ко‑
эффициент расчета вырос с 0,3 до 0,8. 
А в случае ускоренного строительства 

объекта размер преференций увеличи‑
вается на 10%. Кроме того, была вве‑
дена поквартальная индексация льгот.

В результате 2023 год стал рекорд‑
ным по количеству заключенных со‑
глашений с частными инвесторами: 
общая площадь объектов по ним со‑
ставила 1,44 млн кв. метров – около 
50% от общего плана строительства по 
программе стимулирования создания 
мест приложения труда. А количество 
участвующих в ней промышленных 
объектов выросло втрое. 

Сегодня на один рубль городских 
льгот, полученных инвесторами в рамках 
программы, приходится 5,5 рубля част‑
ных вложений, а новые районы застра‑
ивают сбалансированно и комплексно, 
что снижает дефицит рабочих мест и 
сокращает избыточную маятниковую 
миграцию. Проекты способствуют ре‑
ализации концепции 15‑минутного 
города, суть которой заключается в 
создании условий, когда жители кон‑
кретного микрорайона также получают 
всю необходимую инфраструктуру –  
от магазинов и школ до спортивных и 
культурных центров, которые распо‑
лагаются в 15 минутах ходьбы от дома.

«На сегодняшний день мы заклю‑
чили свыше 130 соглашений на строи‑
тельство более 200 объектов мест при‑
ложения труда. Частные инвестиции в 
реализацию этих проектов превысят два 
триллиона рублей, и в результате в го‑
роде появится свыше 290 тыс. рабочих 
мест для специалистов самых разных 
профессий. Найти работу рядом с до‑
мом смогут сотрудники производств, 
офисные служащие, учителя, воспи‑
татели, врачи, работники культуры и 
спорта», – заключил Сергей Собянин.

  Сергей Чаев

Более 300 новых объектов сто-
личной недвижимости общей 
площадью 7,4 млн кв. метров 
получили с начала года разре-
шение на ввод в эксплуатацию, 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостро-
ительной политики и строитель-
ства Владимир Ефимов. 

С реди введенных в этом 
году объектов столицы 
как сооружения районного  
значения, так и крупные, 
давно ожидаемые жите‑

лями города, по большей части транс‑
портной и социальной инфраструктуры.

«Всего с начала года в Москве вве‑ 
ли в эксплуатацию 301 объект недви‑ 
жимости, в том числе 105 жилых домов 
площадью 3 млн кв. метров. Но основ‑
ная часть ввода приходится на объекты 
социальной и административной ин‑
фраструктуры», – пояснил Владимир 
Ефимов.

Он уточнил, что это 158 объектов 
образовательного, медицинского, куль‑
турного, спортивного, коммерческого 
и административного назначения общей 
площадью около 3 млн «квадратов».

«Среди знаковых объектов, на ко‑
торые Мосгорстройнадзор с начала 
года выдал разрешительную доку‑
ментацию, первый участок Троицкой  
линии метро, новый пешеходный 
мост между стрелкой острова Балчуг 
и Крымской набережной, физкуль‑
турно‑ оздоровительный комплекс с  
бассейном на Базовской улице, музей‑ 
но‑ выставочный центр на террито‑ 

рии бывшей промзоны «ЗИЛ», канат‑
ная дорога на ВДНХ и другие», – по‑
яснил председатель комитета Антон  
Слободчиков.

Рядом с жильем появляются школы,  
детские сады, поликлиники, физкуль‑ 
турно‑ оздоровительные комплексы. 
Строятся деловые и торговые центры, 
производственные объекты, что дает 
москвичам возможность работать по 
соседству с домом, отметил руководи‑
тель Департамента градостроитель‑
ной политики Владислав Овчинский.  
Он рассказал, что ввод 158 построен‑
ных объектов позволил организовать 

более 38,5 тыс. рабочих мест. Только 
за девять месяцев этого года инвесторы 
получили 229 разрешений на ввод 
в эксплуатацию в общей сложности 
более 6 млн кв. метров различных 
объектов недвижимости. Это 82% всех 
введенных в строй квадратных метров.

По словам начальника Главкон‑
троля Евгения Данчикова, девелоперы 
продолжают активно инвестировать 
в столичный рынок недвижимости. 
«Наибольший интерес у них вызы‑
вают проекты жилья. С начала года 
сдано 78 новостроек жилой площадью 
около 2,7 млн кв. метров, возведенных 

за счет внебюджетных источников. 
Контрольные мероприятия и профи‑
лактическая работа с застройщиками, 
ориентированная на предупреждение 
нарушений, дают возможность свое‑ 
временно сдавать объекты без ущерба 
их безопасности и качеству», – пояснил 
чиновник. Он подчеркнул, что созда‑
ние сопутствующей социальной ин‑
фраструктуры по‑прежнему остается 
обязательным требованием при стро‑
ительстве жилых комплексов.

Всего за три квартала было оформ‑
лено 92 разрешения на ввод в эксплуа‑ 
тацию 1,34 млн кв. метров таких 

объектов. В их числе 19 детских са‑
дов и восемь школ, девять спортив‑
ных сооружений и пять культурно‑ 
просветительских объектов, уточнил 
Евгений Данчиков. Помимо этого с на‑
чала года стартовало строительство 86 
объектов образования, здравоохране‑
ния, культуры и спорта общей площа‑
дью порядка 770 тыс. кв. метров.

Антон Слободчиков, в свою оче‑
редь, отметил, что объем перспектив‑
ного строительства за счет средств ин‑ 
весторов в Москве также остается на 
высоком уровне. С начала этого года 
столичные девелоперы оформили 391 
разрешение на строительство свыше 
11 млн кв. метров недвижимости раз‑
личного назначения. В Москве возве‑
дут 126 многоквартирных домов пло‑
щадью 8,2 млн «квадратов». Сейчас 
столице действует более 9,3 тыс. раз‑
решений на строительство объектов 
разного назначения общей площадью 
почти 56,5 млн кв. метров.

При этом пристальное внимание 
уделяется качеству и безопасности 
строящихся объектов. Инспекторы 
Мосгосстройнадзора проводят вы‑
ездные проверки на всех этапах работ. 
С начала года им организовано свыше 
4,4 тыс. контрольно‑ надзорных ме‑
роприятий. Проинспектировано бо‑
лее 1,2 тыс. объектов капитального 
строительства. В половине из них 
участвовали специалисты Центра экс‑
пертиз, исследований и испытаний 
в строительстве (ЦЭИИС). Комплекс 
лабораторно‑ инструментальных иссле‑
дований проводимых работ позволяет 
еще на стадии строительства выявить 
нарушения, которые нельзя опреде‑
лить визуально.

  Виктор Дмитриев

В ходе комплексного развития 
территорий (КРТ) с высоким про-
центом ветхого жилья его населе-
ние получит возможность вой ти 
в программу реновации в соот-
ветствии с процедурами КРТ, 
сообщил мэр Сергей Собянин.

Глава города пояснил: «Там, где на 
осваиваемой территории, например, 
в том же районе Зюзино, которую 
практически всю перестраивают, су‑
ществуют вкрапления домов, по своим 
характеристикам еще хуже, чем те, 
что сносят, мы думаем о возможно‑
сти предложения их жильцам вой ти 
в программу реновации в соответствии 
с процедурами КРТ».

Этот вариант, по словам мэра, бу‑
дет добровольным. «Он рассматри‑
вается с той целью, чтобы мы, исходя 
из возможностей города, постепенно 
и в спокойном режиме начали опробо‑
вать подобные механизмы», – пояснил 
Сергей Собянин.

Он также напомнил, что Москва –  
один из лидеров по строительству жи‑
лья в нашей стане. Только для реали‑
зации программы реновации в проекте 
бюджета столицы на ближайшие три 
года заложено 1,2 трлн руб лей. При 
этом ожидается, что уже к 2032 году 
все расходы Правительства Москвы 
на нее будут полностью возвращены 

в городской бюджет. Но программа 
при этом не завершится, поскольку 
ветхий жилой фонд продолжит регу‑
лярно обновляться, а этому во многом 
поможет КРТ.

«Согласно программе комплекс‑
ного развития территорий, привле‑
ченные по результатам торгов де‑
велоперы и правообладатели земли 
и объектов недвижимости реали‑
зуют 14 проектов КРТ общей пло‑
щадью почти 354 гектара, в рамках 
которых они построят также жилые 
комплексы для целей программы ре‑
новации и иных нужд города. Общая 
площадь таких новостроек превысит 

1 млн кв. метров. Будущие кварталы 
благоустроят и озеленят, во дворах 
появятся детские площадки и места 
для занятий спортом на открытом воз‑
духе», – рассказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроитель‑
ной политики и строительства Влади‑
мир Ефимов.

Построенное инвесторами жилье 
по реновации появится в Западном, 
Зеленоградском, Северном и Северо‑ 
Восточном, Северо‑ Западном и Юго‑ 
Восточном административных округах.

«Всего по 14 проектам КРТ преду‑ 
смотрено возведение почти 9,3 млн 
кв. метров различной недвижимости. 

Свыше 5,7 млн кв. метров которой 
придется на жилье, включая коммер‑
ческую застройку, еще около 2,5 млн 
кв. метров займут общественно‑ дело‑ 
вые и социальные объекты. Площадь 
будущих производств превысит 1 млн 
кв. метров», – уточнил руководитель 
Департамента городского имущества 
Максим Гаман.

Новые жилые комплексы по рено‑
вации, по словам руководителя Де‑ 
партамента градостроительной поли‑
тики Владислава Овчинского, позво‑
лят обеспечить просторными квар‑
тирами с улучшенной отделкой при‑
мерно 20 тыс. москвичей. На первых 
этажах новостроек откроются мага‑
зины, аптеки, кафе, салоны красоты 
и другие объекты социально‑ бытовой 
инфраструктуры. Это повысит каче‑
ство проживания и уровень доступ‑
ности товаров и услуг.

Он также пояснил, что по програм‑ 
ме КРТ строятся многофункциональ‑
ные городские кварталы, где на месте 
бывших промзон и неэффективно ис‑
пользуемых участков проектируются 
дороги, комфортное жилье и вся не‑
обходимая инфраструктура.

Владимир Ефимов рассказал, что 
на днях город назначил оператора для 
реорганизации трех неэффективно ис‑
пользуемых земельных участков об‑
щей площадью 5,05 гектара, располо‑
женных на востоке столицы по адресам 
Сиреневый бульвар; ул. Никитинская, 

вл. 5а; ул. Вольная, вл. 25–37, – вблизи 
станций Московского центрального 
кольца Локомотив и Измайлово, 
а также станций метро «Партизанская» 
и «Измайловская». Они объединены 
в единый проект КРТ.

«На этих территориях предусмо‑
трено строительство жилья и необ‑
ходимой инфраструктуры – всего 
56,6 тыс. кв. метров недвижимости. 
Вложения в развитие площадок оце‑
ниваются в 15,3 млрд руб лей, а еже‑
годный бюджетный эффект превысит 
470 млн руб лей. Благодаря реализа‑
ции проекта в районах Соколиная Гора 
и Измайлово появится около 1,2 тыс. 
рабочих мест», – пояснил Владимир 
Ефимов.

Максим Гаман уточнил, что на месте  
складов и других устаревших объ‑
ектов планируется построить более  
12 тыс. кв. метров жилья для целей 
программы реновации и других нужд 
города. «Кроме того, здесь появится 
свыше 44 тыс. кв. метров общест‑
венно‑ деловой недвижимости, вклю‑
чая детский сад для 250 воспитанни‑
ков и спортивный комплекс с объек‑
тами торговли, кафе и ресторанами. 
Площадки благоустроят и озеленят, 
проложат новую улично‑ дорожную 
сеть», – заключил Максим Гаман.

Всего в Москве на разных стадиях 
реализации находятся 236 проектов 
КРТ общей площадью более 3,1 тыс. 
гектаров.

ГОРОД  СОБЫТИЯ

Развиваться по-московски
Проекты КРТ могут стать одним из инструментов расширения программы реновации

Метры по осени считают
В столице с начала года ввели в строй 7,4 млн «квадратов» недвижимости
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Не поеду на работу
В городе увеличивается количество мест приложения труда рядом с домом

От «Карелии» до «Золотого колоса»
  Андрей Мещеряков

Выставка достижений народного 
хозяйства – одна из главных до-
стопримечательностей столицы 
и самый крупный экспозицион-
ный комплекс в мире. Десять лет 
назад здесь приступили к мас-
штабной реставрации и рекон-
струкции, за это время восстано-
вили 38 из 49 объектов куль-
турного наследия федерального 
значения.

В ходе работ специалисты стара‑
ются сохранить подлинные элементы 
конструкций и декора, а утраченные 
восстанавливают, используя для этого 
архивные чертежи и записи, фото‑
графии и современные технологии. 
«Среди возрождаемых – историчес‑ 
кие павильоны, фонтаны, знаковые 
скульптуры и памятники, ландшафт‑
ные объекты. Сейчас ведем работы 
на шести объектах культурного насле‑
дия», – написал мэр Москвы Сергей 
Собянин в соцсетях.

В частности, в павильоне № 67 «Ка‑
релия», известном также как «Совет‑
ская печать», завершаются ремонтно‑ 
реставрационные работы, которые 
начались чуть больше года назад. 
Построенный в 1954 году по проекту 
25‑летнего архитектора Фарида Рехму‑
кова, этот павильон с непростой судь‑
бой. Он стал одним из трех на террито‑

рии выставки, во внешнем убранстве 
которых присутствуют деревянные 
элементы.

«Резной фронтон фасада и резной 
декор здания – основная ценность дан‑
ного павильона», – сообщил замести‑
тель генерального директора ВДНХ 
Александр Тарасов. На минувшей не‑
деле, по его словам, после реставрации 
на исторические места возвратились 
деревянные скульптуры. «Фигуры пол‑
ностью соответствуют изначальному 
облику и на 90% состоят из подлин‑
ного материала, то есть объем деком‑
поновок минимален. Это была одна 
из главных сложностей работ – со‑

хранить их такими, какими они были 
70 лет назад при открытии павиль‑ 
она», – пояснил Александр Тарасов.

Близится к завершению и восста‑
новление павильона № 8 «Юные на‑
туралисты». Воссоздано терраццо, 
которое использовалось для отделки 
центральной части стилобата при строи‑ 
тельстве. Это цветное бетонное покры‑
тие с добавлением разнообразного за‑
полнителя. После шлифовки оно ста‑
новится зеркально гладким, а цветные 
вкрапления сверкают и переливаются.

Главный вход павильона вновь укра‑
шает изящная колоннада. Одну часть 
ее лепного декора воссоздали в соот‑

ветствии с архивными данными, а дру‑
гую бережно отреставрировали. Также 
на свои места у входа вернулись четыре 
бронзовых бюста пионеров – героев 
Великой Отечественной вой ны, кото‑
рые были одной из визитных карточек 
здания. Отреставрированы массивная 
деревянная входная дверь и историче‑
ский паркет из дуба и лиственницы. Как 
и прежде, вводный зал павильона укра‑
шают гипсовые барельефы на стенах: 
«Пионерская организация в школе», 
«Политехническое обучение в школе», 
«Урок в классе», «Дворец пионеров», 
«Отдых детей в СССР». Теперь это 
единственный павильон на выставке 
с подобным декором.

Павильон № 6, построенный 
в 1954 году, изначально представлял 
Литовскую ССР, затем сменил экспо‑
зицию и стал называться «Химия». Ле‑
том 2017 года, когда только началась 
его реставрация, на его фасадах обна‑
ружили скрытые за кирпичной клад‑
кой барельефы. Находка и ее хорошая 
сохранность стали настоящим подар‑
ком для реставраторов. Кроме того, 
в ходе работ на крышу павильона вер‑
нули историческую скульптуру «Кол‑
хозник и колхозница с гербом Литов‑
ской ССР». «Команда специалистов‑ 
реставраторов трудится над тем, чтобы 
вернуть павильону «Химия» первона‑
чальный облик. Работы вышли на фи‑
нишный этап», – заверил руководитель 
Мосгорнаследия Алексей Емельянов.

В здании начался монтаж воссоз‑
данных уникальных витражей с расти‑
тельным орнаментом. Каждый из них 
включает в себя больше 300 разноцвет‑
ных стеклянных деталей. Завершить 
основной объем работ на объекте пла‑
нируется до конца года, а откроют па‑
вильон уже в следующем.

Реставрация проходит и в одном 
из самых экзотичных строений ВДНХ – 
павильоне № 35 «Главтабак». Специа‑
листы по архивным документам восста‑
навливают керамический декор здания 
и шпиль с эмблемой павильона. Ведется 
реставрация и реконструкция ресторана 
«Золотой колос» – павильона № 284. 
Трехэтажное здание построено 68 лет 
назад в западной части ВДНХ, на бе‑
регу 3‑го Каменского пруда. Популяр‑
ность этого легендарного советского 
заведения общепита достигла своего 
пика в 1970‑е годы. «Золотой колос» 
посещали отечественные знаменитости 
и иностранные гости. Здание сочетает 
в себе элементы довоенной архитек‑
туры и сталинского ампира. В буду‑
щем здесь снова планируют открыть 
ресторан. Работы ведутся и в павильоне 
№ 518 – не менее популярном когда‑то 
кафе «Лето». Благодаря просторной 
открытой веранде и боковым галереям 
второго яруса его силуэт кажется легким 
и воздушным, даже несмотря на боль‑
шую площадь. Павильону тоже вернут 
исторический вид в соответствии с ар‑
хивными документами.

Сергей Собянин рассказал о павильонах ВДНХ, которые сегодня воссоздают реставраторы
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Реставрация павильона № 6 «Химия» на ВДНХ

С НЕДАВНЕГО ВРЕМЕНИ 
РАБОЧИЕ МЕСТА 
ПОЯВЛЯЮТСЯ НА ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ ГОРОДА. 
ДОЛЯ ТЕХ, КТО ТРУДИТСЯ 
ВНУТРИ ТТК, СОКРАТИЛАСЬ 
НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ 
ДО 35%



МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА #38  |  5 - 11 ноября 2024 года МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА #38  |  5 - 11 ноября 2024 года04 05

  Сергей Чаев

Еще один автомобильный мост, 
протяженностью 315 метров, 
строится через Москву-реку. 
На объекте в створе Берего-
вого проезда ведутся работы по 
устройству опор, сборке метал-
локонструкций, а также рекон-
струкции прилегающей улич-
но-дорожной сети. Он улучшит 
прямое сообщение между терри-
ториями на западе и северо-за-
паде города, где проживают 
свыше 400 тыс. человек. 

С троящийся мост видно 
издалека. Внушительных 
размеров, приподнятый 
на высоту 13 метров, он 
пока не соединил два бе‑

рега Москвы‑реки и нависает над 
водой своей незаконченной частью. 
Строители обещают, что отсутствую‑
щий пролет скоро установят на место. 
Они трудятся на объекте в три смены 
и идут четко в графике. 

На днях на объекте побывал руко‑
водитель Департамента строительства 
транспортной и инженерной инфра‑
структуры города Василий Десятков 
и ознакомился с ходом работ. «Мы 
продолжаем развивать транспорт‑
ный каркас столицы, и одним из его 
важных элементов является создание 
новых межрайонных связей путем 
возведения путепроводов и мостов. 
Строящийся мост через Москву‑реку 
соединит сразу три района столицы: 
Филевский Парк, Хорошево‑Мнев‑
ники и Пресненский, в котором про‑
живает около 400 тыс. человек. А че‑

рез несколько лет эта цифра станет 
еще выше, поскольку здесь активно 
возводится жилье и места приложения 
труда. Только строящийся Националь‑
ный космический центр даст городу 20 
тыс. рабочих мест», – пояснил глава 
департамента. 

Он рассказал, что новый мост по‑
может снизить нагрузку на Третье 
транспортное кольцо и Кутузовский 
проспект. Его строительство проис‑
ходит путем надвижки конструкций. 
Осталось выполнить последний – 
четвертый – этап: надвижку 68‑ме‑

трового пролета, который пройдет 
над фарватером Москвы‑реки. Сей‑
час подрядчик завершает подгото‑
вительные работы и в начале ноября 
приступит к этой операции. 

«Необходимо, чтобы новый про‑
лет моста достиг противоположного 
берега Москвы‑реки и закрепился на 
временных опорах. А затем конструк‑
цию опустят и закрепят в рабочем по‑
ложении на постоянных опорах. Этот 
этап мы планируем завершить к весне 
будущего года. Следующим этапом 
будет монтаж и натяжение элементов 

вантовой системы, которые возьмут 
на себя часть расчетных нагрузок, – 
рассказал директор компании‑подряд‑
чика Алексей Рогачёв. – После чего 
нам останется выполнить работы по 
гидроизоляции, монтажу многослой‑
ной конструкции – дорожной одежды, 
бетонно‑деформационных швов и 
укладку асфальта. Мост рассчитан 
на три полосы движения транспорта 
в каждом направлении. На правом 
берегу также ведутся строительство 
монолитного пролетного строения 
моста и монтаж конструкций эстакад‑
ной части, которая пересечет Проек‑
тируемый проезд № 2017». 

Трасса мостового сооружения возь‑
мет начало возле здания 4/6, стр. 4, в 
Береговом проезде и закончится в 1‑м 
Силикатном проезде. Всего в рамках 
проекта запланировано строительство 
и реконструкция 2,1 км дорог. Связь 
с Шелепихинской набережной будет 
осуществляться за счет возведенного 
340‑метрового разворотного съезда с 
моста. Также строители реконструи‑
руют Береговой проезд. Введут в строй 
участок Проектируемого проезда  
№ 6689 от мостового сооружения до 
1‑го Силикатного проезда, съезд с мо‑
ста и боковой проезд Проектируемого 
проезда № 6689. Возведут эстакаду в 
красных линиях Берегового проезда, 
установят 340 метров шумозащитных 
экранов, проложат 39 км инженерных 
коммуникаций. 

«Мы уверены, что мост будет по‑
строен в срок. Сдача всего объекта 
планируется на конец 2025 года. Его 
общестроительная готовность по‑
рядка 50%», – пояснил Василий Де‑
сятков.

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ  СРЕДАПРОЕКТЫ  РЕАЛИЗАЦИЯ

Между завтра и вчера
Мост через Москву-реку в створе Берегового проезда введут в эксплуатацию  
в конце 2025 года 

С берега на берег
  Сергей Чаев

На северо-западе Москвы 
построят пешеходный мост, 
который свяжет районы Хоро-
шево-Мневники и Крылатское. 
Новый объект станет важным 
дополнением к транспортной 
инфраструктуре Мневниковской 
поймы и предоставит ее жите-
лям дополнительные маршруты 
для передвижения, сообщил мэр 
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале.

Длина будущего моста составит 
400 метров. Часть его конструктив‑
ного решения – эффектные округлые 
арки, которые придадут сооружению 
экстравагантный и вместе с тем при‑
влекательный вид. 

«Впишем постройку в существу‑
ющую и будущую улично‑дорожную 
сеть Мневниковской поймы. Для  
обеспечения комфортного передви‑
жения всех категорий граждан по обе 
стороны моста организуем пандусные 
сходы, а с южного берега Москвы‑реки 
сделаем лестницу», – рассказал мэр.

Чтобы подчеркнуть красоту и не‑
обычность сооружения, архитекторы 
предусмотрели подсветку. Это ре‑
шение, по мнению специалистов, не 
только улучшит его визуальное вос‑
приятие, но и создаст уютную атмос‑

феру для прогулок горожан в ночное 
и вечернее время.

«Строительство нового моста ста‑
нет значимым шагом в развитии го‑
родской дорожно‑транспортной ин‑
фраструктуры и улучшении качества 
жизни москвичей, проживающих на 
прилегающих к нему территориях», – 
пояснил Сергей Собянин.

Руководитель Департамента строи‑
тельства транспортной и инженерной 
инфраструктуры города Василий Де‑
сятков, в свою очередь, отметил, что 
Правительство Москвы уделяет особое 
внимание возведению мостовых соору‑
жений: «В настоящее время в рамках 
столичной Адресной инвестиционной 
программы предусмотрена реализация 
проектов 11 мостов, из которых пять – 
пешеходных и шесть – автомобильных. 
В активной фазе строительства нахо‑
дятся пять автомобильных мостов».

Один из них – в створе улицы 
Мясищева и запланирован к вводу в 
этом году, пояснил специалист. Про‑
тяженностью свыше 350 метров, он 
соединит районы Филевский Парк и 
Хорошево‑Мневники, предоставив 
автомобилистам по две полосы дви‑
жения на встречных направлениях, а 
пешеходам и велосипедистам поможет 
без проблем добираться до станции 
метро «Мневники» Большой кольце‑
вой линии (БКЛ). Еще один автомост 
через Москву‑реку, длиной 230 метров 

и двумя полосами движения в каждом 
направлении, строится между Филев‑
ской и Мневниковской поймами в рай‑
оне улицы Новозаводской. Два моста 
через реку Раменку возводятся в створе 
продления Мосфильмовской улицы. 
«Благодаря им мы свяжем проспекты 
Генерала Дорохова и Мичуринский, 
Аминьевское шоссе и саму Мосфиль‑
мовскую улицу. Значительно улучшится 
транспортная доступность для жителей 
районов Очаково‑Матвеевское и Ра‑
менки», – пояснил мэр столицы. 

И одно мостовое сооружение по‑
явится в створе Берегового проезда.

Также, по словам Василия Десят‑
кова, продолжается строительство пе‑
шеходного моста через Нагатинский 
затон, который соединит разделенные 
заливом части одноименного района 
и улучшит транспортную доступность 
станции метро «Нагатинский Затон» 
БКЛ для жителей микрорайонов, 
прилегающих к улицам Речников и 
Судостроительной. «По их просьбе 
и строим пешеходный мост, который 
подойдет к недавно открывшейся стан‑
ции метрополитена. Он несомненно 
будет востребован жителями и станет 
украшением района», – сказал мэр.

В ближайшее время состоится кон‑
курсная процедура по выбору подряд‑
чика на выполнение проектирования и 
строительства автомобильного моста 
через Москву‑реку в рамках рекон‑
струкции Рублевского шоссе. Также 
идет проектирование еще четырех пе‑
шеходных мостов. Двух – через затон 
Новинки и двух – через Москву‑реку, 
один из которых свяжет Мневников‑
скую пойму с Островной улицей, а дру‑
гой – с парком «Фили».

«В этом году мы уже запустили дви‑
жение по нескольким значимым мо‑
стам. В общей сложности их четыре, – 
пояснил Василий Десятков. – Введены 
в строй пешеходные мосты: с амфите‑
атром – в рамках развития концепции 
МГТУ им. Н.Э. Баумана и через Водо‑
отводный канал Москвы‑реки, кото‑
рый связал Крымскую набережную и 
стрелку острова Балчуг. Дано начало 
техническому движению по ванто‑
вому пешеходному мосту через реку 
Яузу, построенному в ходе реконструк‑
ции улично‑дорожной сети в районах  
Ростокино и Алексеевский. Все три ис‑
кусственных сооружения стали важной 
частью развития прогулочных маршру‑
тов столицы». 

Помимо этого был построен авто‑
мобильный мост через реку Битцу. Он 
стал частью Московского скоростного 
диаметра на участке от МКАД до Сим‑
феропольского шоссе. 

Пешеходный мост с эффектными арками появится в Мневниковской пойме
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СТРОЯЩИЙСЯ МОСТ 
СОЕДИНИТ СРАЗУ ТРИ 
РАЙОНА СТОЛИЦЫ: 
ФИЛЕВСКИЙ ПАРК, 
ХОРОШЕВО-МНЕВНИКИ 
И ПРЕСНЕНСКИЙ, ЗДЕСЬ 
ПРОЖИВАЕТ ОКОЛО 
400 ТЫС. ЧЕЛОВЕК

  Наталья Крол

Новое, появившееся пару меся-
цев назад, архитектурное ядро 
Бауманки выглядит как некий 
космический корабль, и даже его 
тени, падающие на вновь создан-
ную площадь кампуса, кажутся 
необычайно выразительными. 
Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов, проводя экс-
курсию для журналистов по 
обновленной территории уни-
верситета, признался, что такого 
эффекта и хотел добиться – 
ощущения, что в эту часть города 
прилетели инопланетяне. Если 
двигаться к Инновационному 
хабу от Второй Бауманской 
улицы, со стороны Яузы, то попа-
даешь под нависающий острый 
угол здания, что и навевает 
мысли о наступившем вторже-
нии. Чувствуешь себя микроча-
стицей космоса. И с уважением 
думаешь о тех, кто все это приду-
мал, спроектировал и построил.

С ложность этого проекта – 
в его новизне, сроках ре‑
ализации и, как это часто 
бывает со всем новатор‑
ским, необходимости от‑

стаивать заложенные в него яркие, не 
всегда очевидные, дорогостоящие и 
прогрессивные идеи. И здесь, как от‑
метил Сергей Кузнецов, архитекторам 
оказал огромную поддержку мэр Мо‑
сквы Сергей Собянин с его интересом 
к нестандартным решениям. 

Идея развивалась по поручению 
президента РФ Владимира Путина, 
и, по словам главного архитектора 
проекта Елены Мызниковой, работа 
началась в 2020 году с оценки градо‑
строительного потенциала террито‑
рии. Прошло всего четыре года, и на 
месте старой невыразительной и не 
представляющей ценности застройки 
появилось новое пространство –  

с футуристической центральной пло‑
щадью, сформированной за счет пяти 
полупрозрачных корпусов, с двумя 
бульварами, переулками, холмистым 
рекреационным пространством, при‑
легающим к «Квантум‑парку», био‑
медицинскому центру и историческим 
малоэтажным корпусам Бауманки. 
Общий размер площадки для преоб‑
разований не так уж мал, но и огром‑
ным его не назовешь. Сергей Кузнецов 
подтверждает, что с этим также были 
связаны сложности, учитывая сроки и 
размах нового строительства: матери‑
алы и оборудование подрядчикам надо 
было подвозить быстро, оперативно 
размещать, строить, а затем доставлять 
и размещать новые и новые грузы, не‑
обходимые для продолжения процесса. 

Что же касается эскизных решений, 
то они родились быстро, говорит глав‑
ный архитектор. А своего рода ори‑
ентиром для разработки концепции 
стали проекты современных мировых 
учебных образовательных центров, 
над созданием которых трудились вы‑
дающиеся архитекторы и инженеры. 
Что примечательно: сегодня лучшие 
мировые образцы представляют собой 
не государственные вузы тех или иных 
стран, а кампусы частных корпора‑
ций. Так что с этой точки зрения случай 
столичной Бауманки можно считать 
уникальным для мировой практики. 

Центральная площадь, объединя‑
ющая корпуса и протянувшиеся к ней 
оси улиц, имеет мембранную крышу  

с овальным отверстием в центре. Под 
ним высажен огромный дуб – дерево, 
символизирующее мощь и долголе‑
тие. То, что эстетические достоинства 
этой части проекта уже не вызывают 
сомнения у горожан, подтвердил слу‑
чайный эпизод: во время экскурсии 
СМИ к центральным корпусам кам‑
пуса подъехала пара молодоженов, 
чтобы воспользоваться фасадами 
обновленного университета как де‑
корациями для фотосессии.

Примечательный эпизод связан 
и с другой преобразившейся частью 
кампуса – расположенной с про‑
тивоположной стороны Яузы. Во 
время строительства двух корпусов 
общежитий на Госпитальной на‑
бережной, получивших название 
«Парус» и «Спектр» (площадью 
43 тыс. и 16 тыс. кв. метров на 
1680 и 550 проживающих соот‑
ветственно), депутаты столкну‑
лись с недовольством местных 
жителей по поводу режима ра‑
боты стройки. Им объяснили, что 
дело касается возведения новых 
общежитий для студентов. Но 
тогда общественность возму‑
тилась еще больше: «Мы что, 
по‑вашему, не научились раз‑
личать коммерческую застройку 
от общественной?» Люди не ве‑
рили, что авангардные здания с 
зеркальными фасадами готовят 
для проживания студентов. 

Главным достоинством соз‑
данного комплекса общежитий – 
высотного и среднеэтажного – 
Сергей Кузнецов считает гармо‑
ничность. Ансамблевая архи‑ 
тектура – не такое уже рас‑
пространенное явление в ны‑
нешней практике, в современ‑
ной теории архитектуры это 
свойство вообще признано 
вторичным, необязатель‑
ным. А здесь, на Госпиталь‑
ной набережной, удалось со‑
здать ансамбль. Днем фасады  

зданий за счет излома форм создают 
хороший эффект игры естественного 
света. Изгибы зеркальных стен вос‑
принимаются как эффектный архи‑
тектурный прием. Между тем возник 
он вынужденно: проектируя «Спек‑
трум», вытянувшийся вдоль Яузы, 
архитекторы столкнулись с необхо‑
димостью обойти объекты комму‑
нальной инфраструктуры. Так появи‑
лись те самые грани, которые сейчас 

воспринимаются как интересная 
особенность зданий.

Территория на Госпитальной вы‑
глядит эффектно и в то же время 
дружелюбно, что не всегда харак‑

терно для площадок с высотной 
застройкой. Студентам терри‑
тория нравится: представители 

Бауманки говорят о том, что 
на площадке перед общежи‑
тиями уже организовыва‑
лись вечера, и они поль‑

зовались популярностью. 
В целом же, как объяс‑
няют в руководстве 
университетом, два 
последних месяца 
после открытия 
стали непрекра‑
щающимся де‑
монстрацион‑
ным периодом 
обновленного 
вуза.

  
 
 

За счет строительства новых общежи‑
тий число мест Бауманки возросло 
на четверть. В них будут жить самые 
продвинутые студенты, рассказывает 
руководитель Студенческого совета 
Павел Орлов, аспирант, будущий ин‑
женер в сфере космических техноло‑
гий. Сам он слегка огорчается, что 
пока не принято решение заселять 
сюда аспирантов. И показывает пре‑
красный фудкорт, центр «Новосел» 
(здесь проводится процесс заселе‑
ния), коворкинг «Цейтнот» с мяг‑
кими мешками‑креслами, над кото‑
рыми (наверное, чтобы студенты не 
сильно расслаблялись) начертано: 
«Мужество. Воля. Труд. Упорство». 

«Новые городские проекты сто‑
лицы типа Бауманки, «Зарядья» – это 
своего рода проекты‑ледоколы. Они 
открывают собой целое направление, 
которое в дальнейшем можно разви‑
вать повсеместно», – подчеркивает 
Сергей Кузнецов. Главный архитектор 
отмечает высокую проницаемость 
кампуса. Он сохраняет свое 
лицо, но в то же время не от‑
делен от Бауманских улиц. 
Университетская среда гар‑
монично вписана в район, 
создавая новый центр 
притяжения в этой ча‑
сти столицы. Единство 
вновь созданной 
территории фор‑ 
мируется в том 
числе и за счет 
нового пеше‑
ходного моста 
через Яузу,  
также до‑
ступно‑ 
го для 
всех. 

Просто космос
Обновленная Бауманка продолжает принимать гостей  
спустя два месяца после своего открытия 

  

Сергей Кузнецов,  
главный архитектор Москвы

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ПЛОЩАДЬ, 
ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ КОРПУСА  
И УЛИЦЫ, ИМЕЕТ 
МЕМБРАННУЮ КРЫШУ  
С ОВАЛЬНЫМ ОТВЕРСТИЕМ  
В ЦЕНТРЕ

 Елена Мызникова,  
главный архитектор проекта
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Проект пешеходного моста в Мневниковской пойме
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  Ирина Зайцева

Так написал мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем телеграм-ка-
нале. По его оценкам, на  
реализацию этой задачи в про-
екте бюджета на три года было 
заложено 1,2 трлн рублей. Также 
власти столицы запланировали 
благоустройство и строительство 
объектов социальной инфра-
структуры. Для гармонизации и 
улучшения качества городской 
среды решено продлить про-
грамму «Мой район». Большое 
внимание уделят озеленению, 
а также обновят освещение, 
дорожное полотно, остановки и 
подъезды к жилым домам.

Мэр отметил, что за время, прошед‑
шее с начала реализации программы, 
свыше 61 тыс. семей, проживавших в 
более чем тысяче старых домов, стали 
владельцами новых квартир. Ново‑
стройки были возведены на террито‑
риях всех административных округов 
Москвы. Но темпы снижаться не бу‑
дут. Большим подспорьем для разви‑
тия программы становятся проекты 
комплексного развития территорий  
столицы. На этих площадках возведут 

1 млн кв. метров жилья. По данным 
мэрии, сейчас в городе запущены 14 
проектов реорганизации заброшенных 
и неэффективно используемых терри‑
торий общей площадью 354 гектара. 
Инвесторы запланировали построить 
на них несколько жилых кварталов 
с инфраструктурой, включая и дома 
по программе. Проекты запущены в 
Западном, Зеленоградском, Северном, 
Северо‑Восточном, Северо‑Западном 
и Юго‑Восточном округах.

Еще одно важное заявление мэра 
коснулось экономических параметров 
процесса. По оценкам, прозвучавшим 
на форуме инновационных финансо‑
вых технологий Finopolis 2024, в 2032 
году программа выйдет на самоокупа‑
емость и станет постоянной. Сергей 
Собянин объяснил, что расходы на 
реновацию полностью возвращаются 
в городской бюджет за счет продажи 
дополнительных квартир, возводимых 
в рамках программы. При этом соци‑

альную инфраструктуру будут строить 
за счет бюджета. В процессе пересе‑
ления в новостройки 1 млн человек 
городские власти создадут задел для 
новых этапов программы. 

Что же касается текущего года, то 
планы программы предусматривали 
сдачу 1,5 млн «квадратов» жилой не‑
движимости, число переселенцев со‑
ставит 50 тыс. москвичей. В дальней‑
шем в новые квартиры планируется 
ежегодно переселять 80 тыс. человек.

Выпуск градостроительных планов 
по новым адресам и сдача уже постро‑
енных объектов продолжается в ре‑
жиме нон‑стоп. По данным Моском‑ 
архитектуры, согласно утвержденным 
градостроительным планам земель‑
ных участков, новые дома появятся в  
районах Кузьминки и Свиблово. В пер‑
вом случае решение касается участка 
площадью 1 гектар и объекта площа‑
дью 27,9 тыс. кв. метров на улице Мар‑
шала Чуйкова. Во втором речь идет о 
строительстве на улице Седова. «На 
земельном участке 0,55 гектара поя‑
вится жилой дом предельной площадью  
40,1 тыс. кв. метров в рамках квар‑
тальной застройки. На придомовой 
территории создадут пространства 
для отдыха с элементами озеленения, 
а также установят детские игровые 

площадки и обустроят зоны для за‑ 
нятий спортом», – объяснила глава Мос‑ 
комархитектуры Юлиана Княжевская.  

В Мосгосстройнадзоре сообщают о 
вводе реновационных объектов в экс‑
плуатацию и выдаче разрешений на 
строительство. Возведение корпусов 
началось в Даниловском районе на 
улице Восточной и в районе Хороше‑
во‑Мневники на набережной Новико‑
ва‑Прибоя. В ЮВАО стартовую стадию 
проходит дом переменной этажности 
общей площадью 65,6 тыс. кв. метров с 
подземным паркингом, в СЗАО – объ‑
ект на 207 квартир площадью 21 тыс. 
кв. метров. В Академическом районе 
сдали новостройку на улице Кедрова. 
Там, по данным главы ведомства Ан‑
тона Слободчикова, соответствующие 
документы получил комплекс перемен‑
ной этажности, рассчитанный на 581 
квартиру, три из них адаптированы для 
проживания маломобильных граждан. 

Актуальную статистику опублико‑
вал и Фонд реновации. По его данным, 
переселение затронуло свыше 176 тыс. 
москвичей. В эксплуатацию ввели 327 
домов, стадию проектирования и строи‑ 
тельства проходят еще 464. Рядом с ЖК 
оборудовали более чем 500 детских, 
350 спортивных площадок, свыше 280 
зон отдыха.

  Наталья Крол

В октябре мэр города сделал 
ряд интересных заявлений по 
поводу программы реновации. 
По словам Сергея Собянина, 
программу нужно сделать бес-
срочной. При архитектурном 
проектировании микрорай-
онов Москвы в будущую за-
стройку районов с обветшалым 
жильем будут закладывать 
участки под потенциальную 
реновацию. «Приняли для себя 
решение оставлять какие-то 
заделы, чтобы спокойно пере-
ходить к следующему этапу и 
чтобы весь жилой фонд Мо-
сквы имел возможность рено-
вироваться, обновляться», – 
объяснил мэр. 

О бъявленное мэром реше‑
ние является косвенным 
подтверждением того, 
что все предыдущие 
шаги были верными. 

Это касается и процесса подбора пло‑
щадок, и методики процессов демон‑
тажа, и разработки архитектурных 

решений по строительству новых 
объектов. Член Архитектурного со‑
вета Москвы, креативный директор 
компании «Генпро» Дмитрий Сухов 
вспоминает, как он и его команда про‑
ектировали первые дома.

– Будучи главным архитектором 
«Капстройпроекта», я и команда 
архитекторов этой организации и 
несколько других мастерских зани‑
мались реновационными домами 
на старте развития программы. Это 
были первые 25–30 домов, причем 
некоторые из них еще не завершены, 
например, объект на улице Камова, но 
все недостроенные мы продолжаем 
курировать. 

Могу сказать без ложной скром‑
ности и совершенно ответственно, 
что наши проекты задали высокую 
планку качества программе. Мне ка‑
жется, в архитектурном цехе к этому 
жилью было какое‑то слегка нега‑
тивное отношение, в том смысле, что 
это социалка, так зачем стараться? 
А я старался и мои коллеги тоже.  
И в отношении объемно‑простран‑
ственных и пластических решений, 
артикуляции фасадов, элементов 
декора и применения материалов 
нам многое удалось. Да, конечно, 

эти сооружения можно отнести к так 
называемой фоновой застройке. Но 
и она, как показывает практика, мо‑
жет быть качественной. К этому мы 
и стремились.

Какие примеры вы можете 
привести?

– В домах реновации я предложил 
применить натуральный камень и 
мелкоштучные материалы, такие как 
бетонная плитка под кирпич и инди‑
видуальные элементы из архитектур‑
ного бетона, а также декоративные 
профилированные металлические 
кассеты. В трех домах я запроекти‑
ровал большие настенные часы, а 
в 15 наших проектах использовали 
довольно нестандартные приемы 
оформления внутренних холлов, 
раскрывающие историю того или 
иного района. Например, в проезде 
Семена Дежнева дом по реновации 
украшен стеклянным панно на тему 
географических открытий Дежнева. 
Фонд реновации нас поддержал, этот 
опыт использовался на других объек‑
тах, в том числе и за счет размещения 
фотогалерей. Такими придуманными 
нами семантическими ходами можно 
гордиться и сейчас. 

 Считается, что общий уровень 
домов по реновации значительно 
повысил качество массового жи-
лья в городе.

– Я тоже так считаю. Коммерческие 
застройщики были вынуждены на это 
отреагировать. Очень часто то, что 
строили в тот период в бизнес‑классе, 
на деле ему не соответствовало. Деве‑
лоперам пришлось повышать качество 
и внешнего вида домов, и планиро‑
вочных решений. 

 В интернете по поводу рено-
вационных домов можно прочи-
тать всякое. Но реальные люди, с 
которыми приходилось общаться, 
отзывались о своем новом жилье с 
огромным воодушевлением. 

– Программа по‑настоящему мас‑
штабна, так что нет ничего удивитель‑
ного, что особенно на первых этапах 
мнения были разными. Это потом 
стало очевидно, что первые дома 
строили в непростых условиях. При 
этом можно с уверенностью сказать, 
что проекты домов, которые выхо‑
дили из‑под пера моей команды, были 
проектами на пять баллов. А дома, 
которые по ним строили, однозначно 
улучшают восприятие района. 

 Сейчас ваши коллеги часто 
говорят, что заниматься ренова-
ционными домами сложно – слиш-
ком жесткие к ним предъявляют 
требования. Получается, именно 
тогда они и вырабатывались?

– Вырабатывались они посте‑
пенно и с течением времени до‑
полнялись, ужесточались. Сейчас я 
являюсь членом жюри архитектур‑
ной премии, выявляющей лучшие 
проекты года, в том числе и по про‑
грамме реновации. Уровень, который 
демонстрируют соискатели премии, 
очень достойный.

  
 Как вы воспринимаете заяв-

ление мэра о бессрочности про-
граммы?

– Я только за. Хотя ничего не 
имею против хрущевок. Они обла‑
дают неплохими прочностными ха‑
рактеристиками, дома эти теплые. Но 
внешне они, конечно, очень устарели. 
К тому же среда, которая вокруг них 
сформировалась, тоже устарела. Я за 
то, чтобы хотя бы часть этих домов 
можно было сохранить как некий 
исторический пласт, чтобы  он пол‑
ностью не исчез из исторического 
контекста города. 

РЕНОВАЦИЯ  ОБНОВЛЕНИЕ

Сохранить  
как исторический 
контекст
Архитектор Дмитрий Сухов считает, что первые 
дома задали высокую планку строительства  
по программе реновации

В формате нон-стоп
В ближайшие три года для переселения москвичей из ветхих домов  
будут спроектированы и построены 7 млн кв. метров жилья
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Дмитрий Сухов, креативный директор «Генпро»

Москва – один из лидеров среди регионов по темпам и объемам строительства
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СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ РЕКИ
Как водоемы и набережные  
преображают города

КРТ – ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ
На фестивале обсудят лучшие 
практики важнейшего 
градостроительного проекта страны

Представим россыпь проектов 
Президент Союза архитекторов России Николай Шумаков анонсировал главные 
проекты XXXII Международного архитектурного фестиваля «Зодчество-2024» 

ПОЧЕМУ «ПРОРЫВ»? 
Манифест-монолог главного 
архитектора Калуги, первого  
вице-президента СМА Алексея Комова

  Александра Маянцева
 
Важнейшее мероприятие 
российского архитектурного 
сообщества начнется 12 ноя-
бря и традиционно пройдет 
в выставочном комплексе 
«Гостиный Двор». Организато-
ром трехдневного фестиваля 
выступает Союз архитекторов 
России. Фестиваль проводится 
при поддержке Правитель-
ства Москвы, Минстроя РФ 
и Комитета по архитектуре и 
градостроительству города 
Москвы. Предусмотрены 
конкурсная, выставочная и де-
ловая программы. О том, что в 
эти три ноябрьских дня прой-
дет под сводами «гостинки», 
редакции «Московской пер-
спективы» рассказал идеолог 
фестиваля – президент Союза 
архитекторов России и Союза 
московских архитекторов, на-
родный архитектор, член Со-
вета по культуре и искусству 
при Президенте Российской 
Федерации, академик Россий-
ской академии архитектуры и 
строительных наук Николай 
Шумаков.

У 
фестиваля каждый год есть 
своя тематика. В этом году 
это «Прорыв».   

«Кажется, еще совсем 
недавно был тридцатый, 

юбилейный фестиваль, он тогда про‑
ходил под лозунгом «Отражение».  
И мы настолько ярко и хорошо тогда 
отметили это мероприятие, что, как 
казалось, когда проводили последних 
гостей, выложились на сто процентов 
и лучше уже не сделаем. Но оказалось, 
что нет предела совершенству – мы 
снова суетимся, снова монтируем 
павильоны, снова не спим и живем 
предвкушением», – рассказал Нико‑
лай Шумаков. 

По словам мэтра, о том, что про‑
сторный «Гостиный Двор» снова вдруг 
как‑то ужался в размерах, оргкомитет 
понял еще на исходе лета. 

«Как творческий человек, я считаю 
это катастрофой – за бортом останется 
несколько ярких проектов. Но это го‑
ворит о том, что у фестиваля бешеная 
популярность. Наверное, на следую‑
щий год несколько сопутствующих 
фестивалю активностей мы перене‑
сем на другие площадки, чтобы гаран‑
тированно вместить всех желающих. 
Потребность всей России в подобных 
мероприятиях очень высока. Наша 

миссия отозвалась в сердцах тысяч кол‑
лег, идея оказалась очень востребован‑
ной, а реализация с годами будет еще 
лучше. Это единственное профильное 
всероссийское мероприятие подобного 
масштаба и концепции для архитек‑
торов и сопутствующих отраслей», – 
рассуждает Николай Иванович.

В прошлом году за три дня «Зод‑
чество» посетили 30 тысяч человек. 
В этом году экспонируются 15 регио‑
нов – это хороший показатель, и число 
ограничено максимальной вместимо‑
стью площадки. 

«В смотре‑конкурсе «Регионы Рос‑
сии» по разделам «Проект» и «Реали‑
зация» заявлены Москва, Московская 
область, Республика Саха (Якутия), 
Ненецкий автономный округ, Респуб‑ 
лика Башкортостан, Краснодарский 
и Приморский края, Новосибирская, 
Калужская, Тульская, Нижегородская, 
Оренбургская, Вологодская, Тюмен‑
ская, Рязанская области. А еще есть 
смотр‑конкурс «Архитектурные 
произведения 2020–2024», в кото‑
ром участвуют 123 работы в разделе 
«Проекты» и 62 работы в разделе «По‑
стройки», – тут у нас с вами на двоих 
не хватит пальцев пересчитать города‑ 
участники», – перечисляет Николай 
Шумаков.

Со стороны Москвы к участию в 
конкурсной программе заявлены об‑
щественное пространство с прудом 
«Садовые кварталы» в Хамовниках, 
проект детского центра «Молодые» в 
деревне Сколково, гостиничный ком‑
плекс «Evoparк Сокольники». 

Деловая программа этого года мак‑
симально насыщенная – на четырех 
площадках одновременно пройдет 60 
мероприятий, свое участие подтвер‑
дили более 100 приглашенных знако‑
вых персон отрасли, на выставке пред‑
ставлены 22 компании, производящие 
материалы и технологии.

Являясь выпускником и препода‑
вателем МАРХИ, Николай Иванович 
с особой теплотой относится к уча‑
стию студентов, с улыбкой называя их 
«детишечками». «Детишечек» в этом 
году тоже много: в смотре‑конкурсе 
«Творчество молодых архитекторов» 
заявлено 13 работ, в конкурсе «Творче‑
ство» студентов архитектурных вузов и 
колледжей» – 81 работа из 25 учебных 
заведений страны.   

«В этом году невероятно сильные 
студенческие работы, молодежную 
площадку в этот раз мы разместили 
на входной зоне, чтобы работы уви‑
дело максимальное число зрителей. 
Меня попросили учредить больше 

дипломов, чтобы наградить макси‑
мальное число участников в разных 
номинациях. Я каждый год подписы‑
ваю ректорам приглашения, чтобы 
отпустили студентов на вручение, вузы 
охотно отпускают ребят, оплачивая 
им проезд и проживание», – расска‑
зывает Шумаков. 

Отдельная гордость фестиваля – 
его кураторская программа, в этом 
году там 19 спецпроектов. Их, как и 
региональные экспозиции, по мнению 
Николая Шумакова, нельзя обойти 
вниманием. Не обошлось и без сюр‑
призов.  

«Сегодня раздался звонок: очень 
волнуясь, якутская делегация просила 
разрешения привезти музыкальный 
коллектив, который будет исполнять 
национальные якутские произведения 
в джазовой обработке. Конечно же, я 
дал добро – и не только на разовое вы‑
ступление, а на сопровождение все три 
дня, сейчас будем немного перекраивать 
ради этого программу,чтобы вместить 
в расписание музыкальные паузы», – 
рассказывает Николай Шумаков. 

В целом же, по мнению академика, 
на фестивале «Зодчество» в этом году 
гостей ждут «настоящие произведения 
искусства, и непременно есть на что 
посмотреть». 

ТЕМА НОМЕРА:  ФЕСТИВАЛЬ «ЗОДЧЕСТВО-2024»
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  Екатерина Шохина

Тема воды в городе регулярно обсуждается на 
различных архитектурных мероприятиях. Так 
будет и в этом году – большинство региональных 
павильонов фестиваля «Зодчество» так или иначе 
свяжут свои экспозиции с реками. Многие мест-
ные архитекторы при планировании городских 
прибрежных кварталов и благоустройстве набе-
режных традиционно ориентируются на опыт 
«старших коллег» – столичных специалистов.
 

В 
Москве благоустройство набережных стало  
одной из важных градостроительных про‑
грамм. О том, почему это важно, «Москов‑
ской перспективе» рассказал член жюри 
конкурса «Моя река» 2023, советник отде‑

ления градостроительства Российской академии архи‑
тектуры и строительных наук, вице‑президент Союза 
московских архитекторов, сооснователь и руководитель 
архитектурного бюро «Мезонпроект» Илья Машков.  

«О необходимости интеграции водных артерий в 
ткань города в современной архитектуре начал говорить 
Александр Викторович Кузьмин – в то время главный 
архитектор Москвы. Прибрежные пространства, ко‑
торые могут служить на благо города, он маркировал 
голубыми линиями. Это те территории, которые имеют 
выход к воде и открываются человеку с реки, когда, 
например, он отправляется на экскурсию на городском 
речном трамвайчике. Тогда они получили название 
«скай лайн». К сожалению, после ухода нашего коллеги 
из жизни очень долго этот проект оставался на бумаге, 
но сейчас эта идея реализовывается в полной мере», – 
рассказывает Илья Машков. 

Катализатором к освоению водных артерий, по 
мнению сегодняшнего собеседника, стали две боль‑
шие городские программы – запуск новых маршрутов 
речных электротрамваев и КРТ промзон. Например, 
тот же ЗИЛАРТ, четвертую очередь которого проек‑
тировал Машков. 

«Это район, построенный на месте бывшего ги‑
гантского автомобильного завода, в концепции ко‑
торого отталкивались от близости к воде. Каркас 
квартала – его набережные. И вдоль Москвы‑реки 
так называемых «промок» к началу XXI века было 
много. С освоением этих пространств возникает си‑
нергетический эффект: во‑первых, из города уходит 
«промка», которая разрушает его ткань. И появляется 
река. Река становится чище, горожане счастливее», –  
отмечает архитектор. 

А мест притяжения в городе у нас, по мнению со‑
беседника, маловато. Есть в этом освоении и психо‑
логический эффект для горожан.  

«Там, где соприкасаются среды – например, воздух 
и вода, огонь и вода, – мы любим долго находиться и 
созерцать. В этом контексте интеграция набережных –  
прекрасное явление», – рассуждает эксперт.

Архитектор делает важный акцент на том, что боль‑
шинство «промок» перестраивается в ходе КРТ –  
получается, что под переосмысление в городе попадает 
и река. Освобождение реки – это дополнительный 
ресурс для роста города. Ресурсы роста Москвы в 
границах МКАД сейчас очень ограничены. Сегодня 
доступные ресурсы роста – это «промка» и недвижи‑
мость вдоль этой «промки». «Любая недвижимость, 
что находится рядом с водой, после благоустройства 
прибрежной территории преображается. Яркий пример 
такого преображения – ГЭС‑2. Близость к открытой 
воде придает ей особый шарм. Любой арт‑объект на 
воде становится от этого соседства еще лучше. Можно 
сказать, что сама река – это мега арт‑объект для любого 
города, это большой прогресс, если город начинает 
использовать этот ресурс», – рассуждает собеседник.

Машков приводит интересный пример преобразо‑
вания непрестижных городских территорий в районы 
притяжения. «Когда Москва укрывалась гранитными 
набережными, многие прибрежные переулки совре‑
менного центра были отнюдь не парадной стороной 
города. Например, Проточный и Тружеников переулки. 
Там было откровенно жутко – туда сливали нечистоты, 
сбрасывали мусор. Процесс «облицовки» реки стал 
джентрификацией реки – река «выселялась» с тех тер‑
риторий, которые она затапливала, одевалась в гранит, 
чтобы не было больше разливов», – поясняет эксперт. 

Говоря о ближайших перспективах развития города, 
Илья Машков отмечает, что с масштабированием КРТ 
наша «нерезиновая» столица в старых границах будет 
преображаться преимущественно вдоль реки – тут 
продолжат благоустраивать набережные и активно 
развивать точечную, так называемую «бутиковую 
архитектуру». 

«Река – это та нитка, на которую, как на бусины, 
должны нанизываться архитектурные объекты. Все 
красивое должно появляться на берегах. Я и команда 
много проектируем в том числе и на воде. Сейчас все  
проекты большинства архитекторов столицы так или 
иначе связаны с Москвой‑рекой. С освоением рек 
связаны и региональные проекты, в том числе феде‑
ральные конкурсы по освоению прибрежных терри‑
торий», – заключает собеседник. 

  Елена Николаева

На «Зодчестве» прицельно 
сфокусируются на важнейшем 
градостроительном проекте 
страны – комплексном разви-
тии территорий в России. Этой 
теме будет посвящен отдельный 
кураторский спецпроект «Время 
КРТ», также 13 ноября пройдет 
круглый стол «Время КРТ – 
развитие страны». «Московская 
перспектива» поговорила с ку-
ратором проекта – директором 
Департамента комплексного 
развития территорий Минстроя 
России Марией Синичич.

Как у любого кураторского проекта 
фестиваля, у проекта «Время КРТ» 
есть свой манифест.

«Проект посвящен прорыву ком‑
плексного развития территорий в Рос‑
сии. Мы наблюдаем вехи в градостро‑
ительном развитии: вчера – точечная 
застройка, проекты на свободных 
участках, сегодня – реновация за‑
строенных территорий, а завтра –  
города будущего. На смену точечной 
застройке приходят проекты комплекс‑
ного развития территорий (КРТ) –  
прорыв в архитектуре, реальные пре‑
образования и практики. 89 регионов 
нашей страны – 11 часовых поясов – 
это время, в котором развиваются про‑

екты КРТ» – так в программе фести‑
валя очерчена тема.

Кроме Марии Синичич в куратор‑
скую группу входят академик отделе‑
ния Международной академии архи‑
тектуры в Москве Дмитрий Наринский 
и директор Института архитектуры 
и дизайна ЯГТУ Михаил Кудряшов.

Механизм КРТ действует в стране 
с 2020 года.

«В ходе дискуссии «Время КРТ» 
мы обсудим, что сделано за эти почти 
четыре года, какие намечены следую‑
щие этапы, куда мы движемся и в чем 
польза КРТ для развития городов. 
Представим механизмы оценки КРТ, 
обоснуем выбор наилучших предло‑
жений. Также будет представлен про‑
ект стандарта, системы оценки градо‑
строительных показателей проектов 
комплексного развития территорий, 
который позволит задать унифициро‑
ванный подход к определению и изме‑
рению градостроительных показателей 
проектов КРТ как инструментов дости‑
жения целевого состояния создавае‑
мой среды для жизни, а также оценке 
совокупных затрат и выгод, связанных 
с проектами комплексного развития 
территорий для территориальных со‑
обществ, жителей территорий и других 
заинтересованных сторон», – расска‑
зала Мария Синичич.

12 ноября состоится заседание Со‑
вета главных архитекторов субъектов 

РФ и муниципальных образований 
им. А. В. Кузьмина совместно с Ко‑
миссией в сфере градостроительной 
деятельности и комплексного развития 
территорий Общественного совета при 
Минстрое России, на котором с глав‑
ными архитекторами городов обсудят 
новый национальный проект «Инфра‑
структура для жизни», законодатель‑
ные новеллы о комплексном развитии 
территорий, инструменты финансовой 
поддержки развития городов, преду‑ 
смотренных новыми федеральными 
проектами. Спикеры оценят, как это 
повлияет на работу главных архитекто‑
ров, что будет с планами по развитию 
городов.

«Мы раскроем планы работы Пра‑
вительства РФ в этом направлении 
на ближайшие шесть лет. Нам пред‑
стоит большая совместная работа, 
и на этих мероприятиях мы обсудим 
шаги по реализации поставленных 
президентом страны задач по дости‑
жению национальных целей», – по‑ 
обещала Мария Синичич.

Также собеседница добавила, что 
для этого экспертной группе пред‑
стоит разработать 200 мастер‑ планов 
для российских городов на ближай‑
шие пять лет. Принципиального раз‑
личия в развитии КРТ между столи‑
цей и регионами нет. Все работают 
в едином правовом поле, а Москва 
и Подмосковный регион являются 

флагманом из‑за концентрации 
специалистов с высокой квалифика‑
цией в области КРТ и конкурентном 
поле застройщиков и девелоперов. 
Проект развивается в рамках десятой 
главы Градостроительного кодекса. 
Практическое развитие состоит в том, 
что в регионах чаще запускают КРТ 
жилой застройки, а в Москве есть 
отдельный закон, по которому пре‑
красно реализуется программа рено‑
вации, активно и в объеме запуска‑
ется КРТ нежилой застройки. Из‑за 
короткого временного промежутка, 
что прошел с момента запуска про‑
граммы, пока нет конечных реализо‑
ванных проектов. Сейчас построено 
полтора миллиона квадратных метров 
жилья, в реализации 87 миллионов 
квадратных метров из заявленных 230 
миллионов квадратных метров. И, как 
отметила спикер, уже есть проекты, 

которые являются примерами в части 
подготовки документации, организа‑
ции работы.

«Это проект по развитию централь‑
ной части города Кемерово с расселе‑
нием ИЖС на 611 га. Отмечу систем‑
ную работу с вовлечением аварийного 
фонда в КРТ в Архангельской области, 
радует подход в части системной ра‑
боты с ГИС и мастер планами в Мо‑
сковской и Нижегородской областях. 
Хорошо продвигаются в КРТ как не‑
большие регионы, например, Респу‑
блика Марий Эл, так и ряд крупных 
городов Уральского федерального 
округа – Тюмень, Екатеринбург, Че‑
лябинск. Те, кто первыми приступили 
к работе, уже имеют свой опыт, кото‑
рый мы транслируем на другие реги‑
оны. Надеемся, что в ближайшие пять 
лет к программе подтянутся регионы 
СКФО», – отметила Мрия Синичич.

Связующая  
нить реки
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С КАКИМ НАСТРОЕНИЕМ  
И ОЖИДАНИЯМИ  
ВЫ ПОЙДЕТЕ  
НА «ЗОДЧЕСТВО-2024»

Как водоемы и набережные  
преображают города 

АЛЕКСАНДРА КУЗЬМИНА, 
первый заместитель руководителя 
Комитета – главный архитектор  
Московской области:  

Архитектурный фестиваль «Зодчество» – без 
преувеличения, самое главное событие года. 
Это уникальное явление. На площадке фе-
стиваля происходит концентрация идей, ко-
торые становятся отправной точкой нового 
периода развития архитектуры и градострои- 

тельства. В этом году Московская область традиционно примет уча-
стие в смотре-конкурсе «Регионы России». В один из дней фестиваля 
пройдет заседание Совета главных архитекторов субъектов РФ и муни-
ципальных образований им. А.В. Кузьмина. Мособлархитектура прове-
дет несколько мероприятий в рамках деловой программы фестиваля, 
на которых мы обсудим новые векторы жилищного строительства и 
перспективы цифровизации на разных этапах градостроительного ре-
гулирования. Уверена, что у нас будет уникальная возможность оце-
нить самые интересные проекты и идеи. И в этом году архитектурный 
фестиваль «Зодчество» пройдет на самом высоком уровне. 

ВЛАДИСЛАВ САВИНКИН, 
член СА России, руководитель профиля  
«Средовой дизайн» Института бизнеса  
и дизайна, доцент МАРХИ:  

Сейчас, за неделю до фестиваля, я, безуслов-
но, волнуюсь и в ужасе смотрю, как меняются 
цифры на календаре. Закаленный опытом 
работы со студентами, знаю, что, конечно же, 
мы успеем. Если говорить о нашем проекте в 
контексте темы, то, безусловно, есть прорыв 

в инновационности материалов. Наш проект представляет образную 
иллюстрацию исторической шкалы развития строительных материалов 
на территории РФ. Фундамент инсталляции – модульный подиум, пре-
зентующий материальный путь «от деревянного прута до инновацион-
ной мембраны». Объемная композиция сформирована физическими 
примерами современных исследований, выражающих материальный 
прорыв. Центр композиции – полимерная структура, буквально проби-
вающая «архивную библиотеку». Что я имею в виду, можно будет уви-
деть, посетив Гостиный Двор в дни фестиваля.

ТИГРАН БАДАЛЯН, 
архитектор, основатель  
и руководитель  
архитектурного бюро STUDIO-ТА:  

Наше бюро участвует в кураторской програм-
ме и представляет свой проект, соответству-
ющий тематике. Тема этого года – «Прорыв». 
Для того чтобы у прорыва был результат, нуж-
на концентрация и продуманная стратегия. 
Для этого идеально подходит скамейка – на 
ней можно посидеть, сконцентрироваться и 

детально продумать свой план. Вот такую скамейку для размышлений 
мы и представим на фестивале. Это символ и одновременно точка Кон-
центрации, где можно спокойно подумать об увиденном на выставке, а 
также Точка отсчета начала Пути, который всегда предшествует «Про-
рыву», программной теме нынешнего фестиваля «Зодчество». У скамьи 
очень своеобразная форма – с одной стороны она большая, но поме-
ститься на ней может только один человек. Так мы хотим показать, что 
советчиков на пути у человека может быть много, но ответственность за 
принятые решения каждый берет единолично. 

ПАВЕЛ СОНИН, 
главный архитектор  
компании CPRD,  
член правления СМА:  

Мы представляем на фестивале проект «Арк- 
тический прорыв». Экологическая ситуация с 
заброшенными городами в Арктике требует 
внимания. Следует полностью пересмотреть 
подход к проектированию и смягчить послед-
ствия этих проблем, используя современные 
технологии в строительстве. Применение кле-

еных деревянных конструкций может стать одним из решений, позволяя 
создавать экологически чистые здания. Дерево как строительный мате-
риал обладает множеством преимуществ, являясь возобновляемым ре-
сурсом, а модульные дома легки в установке и требуют меньше времени 
на возведение, что снижает затраты в процессе строительства на Край-
нем Севере. Наш арт-объект визуализирует этот процесс, представляя 
собой бьющий фонтан из современных природных материалов, которые 
пробиваются через остатки строительного мусора и символизируют пе-
реход к устойчивому развитию в этом уникальном и уязвимом регионе. 

КРТ – далее везде 
На фестивале обсудят лучшие практики важнейшего градостроительного проекта страны 

Манифест кураторской группы:

«Мы сохраняем ценное: культурное наследие, парки, целые кварталы и отдель-
ные уникальные здания, которые пережили испытание временем. Мы встра-
иваем новое: современные пространства, доступную инфраструктуру, новые 
технологии и применяем цифровые инструменты планирования территорий. 
Мы строим диалог с жителями. Мы стремимся к гармоничному сочетанию 
прошлого, настоящего и будущего. Мы создаем города, где сохранена самобыт-
ность, но в то же время есть место для инноваций и роста на территории всей 
страны – от Мариуполя до Камчатки. Пришло время КРТ!» 

КСТАТИ

ИЛЬЯ МАШКОВ,
сооснователь и руководитель  

архитектурного бюро «Мезонпроект» 
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  Елена Котова

Шестая экспозиция легаль-
ной уличной галереи НЕТ-
СТЕН представила работы 
шести художников, распо-
ложенные между станцией 
метро «Курская» и тоннелем 
по пути к Центру дизайна 
Artplay. В этот раз авторов 
объединила единая тема – 
приближение зимы, сезона 
сурового и неуютного, на 
что с помощью своих гу-
манистических посланий 
художники отреагировали 
весьма оригинально и 
остроумно.  

П ротяженность жи‑
вописных высказы‑
ваний художников – 
почти 100 метров. 
Работы Антона Спут‑ 

ника, Сережи acse, SY, Никиты 
Ходака, Дмитрия Дренина, 
NADYA.O можно увидеть в любое 
время суток в течение нескольких 
месяцев. Однако начнем с того, 
что каждый из участников при‑
думал собственный знак в виде 
теплого головного убора. Таким 
образом линейка модных моде‑
лей на темном фоне с подписями 
стала электронным стикером оче‑
редной выставки.

Как прокомментировал собра‑
ние отобранных к показу муралов 
куратор проекта Дмитрий Аске, 
теплые объятия столицы – это 
шесть теплых слов о холодной 
Москве. «На бетонной стене, по‑
деленной на шесть частей, ожи‑
вают истории об осени и зиме в 
столице. И вместе с тем о том, 
что необходимо каждому из нас 
в это время – тепло и забота», – 
объяснил Дмитрий Аске. 

Любовь – главный, судя по 
сюжетам авторов работ, инстру‑
мент противостояния наступаю‑ 
щему холоду зимнего сезона. 
Это и отношения между людьми,  

о чем напоминает стрит‑артист 
Антон Спутник, запечатлевший 
влюбленную парочку на фоне  
холодных панельных домов го‑
рода. Это и преданность своим 
хозяевам обитателей москов‑
ских квартир – котов и кошек. 
Именно таков сюжет мурала 
художника SY, Виталия Царен‑
кова. Кот, дома, машины, звезды 
и месяц – все выглядит схема‑
тично, но при этом не лишено 
настроения. Сережа acse напом‑
нил о гастрономических радостях 
осени, реалистично изобразив  
ярко‑оранжевую тыкву и пред‑
меты керамики. И это тоже про 
уют – про то, как может украсить 
жизнь хорошая кухня, о том, что 
дарит человеку природа. Герои 
мурала Никиты Ходака выглядят 
слегка загруженными, глядя на 
город с высоты. Но город свер‑
кает огнями, цветами, удивляет 
ритмом и скоростью. Остается 
только синхронизировать свою 
и его энергию, полюбить мега‑
полис. В стилистике компьютер‑
ных пазлов выполнено и произ‑
ведение художницы NADYA.O. 
Атрибутику современного города 
и быта – вышки сотовой связи, 

переходы зебры, схемы движе‑ 
ния – обрамляют детские ри‑
сунки и портрет подростка в на‑
ушниках. Наверное, композиция 
должна напомнить родителям о 
детях, которые остро реагируют 
на тепло и семейное счастье. 
Самым эмоциональным можно 
считать сюжет картины Дмитрия 
Дренина, запечатлевшего семей‑
ство снегирей – ярких красногру‑
дых птиц, почти исчезнувших с 
улиц города. Работа выполнена 
в манере жостовского промысла.

Город поддерживает нефор‑
мальное творчество. В откры‑
тии экспозиции приняли участие 
председатель Комитета по архитек‑
туре и градостроительству города 
Москвы Юлиана Княжевская и 
главный архитектор города Сергей 
Кузнецов. Глава Москомархитек‑
туры подчеркнула: «Это уже ше‑
стая совместная выставка Моском‑ 
архитектуры и ЦСИ «Винзавод». 
Паблик‑арт становится все более 
значимым форматом художествен‑
ного высказывания: он давно уже 
не простая картинка на ветхом за‑
боре, но важное социальное и эсте‑
тическое послание, в котором есть 
стиль и нерв сегодняшнего дня.  
А концепция и тема каждого от‑
дельного сезона резонирует с на‑
шей повседневностью через об‑
разы, созданные художниками».

Сергей Кузнецов отметил: 
«Такие проекты, как НЕТСТЕН, 
позволяют переосмыслить стрит‑
арт, сделать его важной частью 
урбанизированной среды. Ис‑
кусство, независимо от способа 
выражения, находит свое место 
в городе. И жители города отве‑
чают на художественные выска‑
зывания». 

Преодолевая  
повседневность  
и холода В Москве открылась выставка  

муралов «Теплые объятия столицы»

Работа Дмитрия Дренина «Снегири»
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ТАКИЕ ПРОЕКТЫ, 
КАК НЕТСТЕН, 
ПОЗВОЛЯЮТ 
ПЕРЕОСМЫСЛИТЬ 
СТРИТ-АРТ, 
СДЕЛАТЬ ЕГО 
ВАЖНОЙ ЧАСТЬЮ 
УРБАНИЗИРОВАННОЙ 
СРЕДЫ
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В современном мире, где покупатель тонет 
в море предложений, строительный биз-
нес сталкивается с непростой задачей: как 
выделиться из толпы и завоевать доверие 
клиента? На помощь приходит репутация – 
мощный актив, который способен превра-
тить клиентов в приверженцев бренда. 
Репутация помогает добиться финансового 
успеха и укрепить свое положение на рынке. 
Время разовых сделок уходит в прошлое, на 
смену ему приходит эра длительных связей 
с клиентами, построенных на доверии и вза-
имной выгоде. 

Cегодня репутация стала важнее скидок и акций. 
И это вполне закономерно. Благодаря интернету и 
социальным сетям покупатели обладают беспреце‑
дентным доступом к информации о компании, ее 
проектах или услугах. Отзывы, рейтинги, обзоры 
в СМИ – все это формирует общественное мне‑
ние. Вот почему важно отслеживать упоминания 
о компании в интернете, оперативно реагировать 
на запросы журналистов, работать над созданием 
положительного информационного фона. Разу‑
меется, качественное строительство в срок – это 
основа основ для хорошей репутации компании. 
Но в этой сфере есть нюансы, которые делают 
формирование имиджа многогранным процессом.

1 Долгосрочные проекты и «сарафанное 
радио»:
Строительство, как мы знаем, – это небы‑

стрый процесс. Доверие к строительной компании 
формируется годами, а поэтому рекомендации 
друзей, семьи, знакомых, лидеров мнений – то 
самое «сарафанное радио» – в этой сфере рабо‑
тает очень эффективно. Негативные и позитивные 
отзывы распространяются быстро: они могут как 
вредить репутации компании, так и привлечь но‑
вых покупателей. 

2 «Человеческий фактор» и высокие ставки: 
Строительство – это еще и комплексный про‑
цесс, в котором участвует много людей. 

Не всегда все идет по плану, а ошибки и промахи 
могут быть связаны с некомпетентностью сотруд‑
ников, недобросовестным отношением к работе 
подрядчиков или неправильной организацией 
процессов. В таких ситуациях репутация компании 
может быть серьезно подорвана. 

3 Конкуренция и «прецедентный характер»: 
Строительный рынок высококонкурентен и 
перенасыщен. Клиенты выбирают компанию 

не только по цене и срокам строительства, но и по 
репутации. Цена ошибки высока и может иметь раз‑
рушительные последствия для сформированного 
«флера» вокруг застройщика. И наоборот, успешный 
проект становится «прецедентом», который привле‑
кает новых клиентов и укрепляет доверие к компании.

4 Долгосрочные отношения  и «репута-
ция как актив»:  
Строительные компании зачастую рабо‑

тают с одними и теми же клиентами и партне‑
рами в течение многих лет. Хорошая репутация 
позволяет получать преимущества в конкурент‑
ной борьбе, увеличивать прибыль и укреплять 
свое положение на рынке.

Не зря говорят: репутация бежит впереди нас. 
Именно поэтому она является главным конкурент‑
ным преимуществом застройщиков.
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ОТ ДОВЕРИЯ К ДОЛГО- 
СРОЧНЫМ ОТНОШЕНИЯМ: 
ДЕЛАЕМ РЕПУТАЦИЮ  
ГЛАВНЫМ АРГУМЕНТОМ  
ПРОДАЖ

ИРИНА  
ОПИМАХ,  
ЭКСПЕРТ ПО  
АНТИКРИЗИСНОМУ  
И РЕПУТАЦИОННОМУ 
УПРАВЛЕНИЮ

МНЕНИЕ   
ПРОФЕССИОНАЛА

  Елена Николаева

БУДУЩЕЕ  
УЖЕ НАСТУПИЛО

Я пять лет курирую фестиваль 
и уже продолжительное время 
был свидетелем самых интерес‑
ных проектов. Могу рассказать, 
как менялась концепция, на чем 
в своем манифесте этого года я 
делаю акцент и почему мы ре‑
шили темой этого года сделать 
«Прорыв».

В нашем случае прорыв – это 
не разрыв или детонация, кото‑
рые могут иметь и разрушающие 
последствия. Под словом «про‑
рыв» мы понимаем возвращение 
к себе, очищение от наносного, 
от предвзятых иллюзий и выход 
на свой уровень. Все то, что нам 
диктует, казалось бы, далекое бу‑
дущее, которое вдруг неожиданно 
быстро наступило и стало настоя‑ 
щим. Если в прошлом году тема 
фестиваля звучала как «Завтра» 
и была посвящена грядущему, то 
сейчас стоит задача предъявить 
коллегам и обществу те прорыв‑
ные практики, по которым мы 
живем уже сейчас и по которым 
будет считываться эпоха.  

Философская дефиниция 
этого года – нам пора перестать 

стесняться, оглядываясь на За‑
пад. Сейчас всё в наши руках, мы 
наследники богатых архитектур‑
ных традиций – от классицизма до 
древнерусского авангарда, мы –  
достойные преемники и не можем 
сидеть на багаже предшествен‑
ников, мы должны сохранять, 
приумножать, оставлять свое 
наследие. 

Прорывное архитектурное 
сегодня уже послезавтра станет 
наследием. И мы должны раз‑
мышлять, что в современном 
контексте готовы предъявить ар‑
хитектурным наследникам. Это 
тема логически вышла из четы‑
рех предыдущих «Зодчеств», где 
я тоже был куратором, прежние 
«Истина», «Отражение». 

АРХИТЕКТУРНЫЙ 
«ОСКАР»

Становым хребтом «Зод‑
чества» традиционно является 
смотр‑конкурс по многочислен‑
ным номинациям – от архитек‑
турных публикаций и творчества 
молодых до «Проектов» и «Реали‑
заций». Это такой архитектурный 
«Оскар», где много всего, включая 
Гран‑при «Хрустальный Дедал», 
который вручается лучшему из 
лучших. 

Регионы и города, ориенти‑
руясь на тему фестиваля, оформ‑
ляют в соответствии с этой кон‑
цепцией свои павильоны. Ди‑
зайн‑код таких павильонов и 
проекты – это тоже своеобразное 
состязание.

Как главный архитектор Ка‑
луги, я не могу не сказать про 
павильон Калужской области, 
который в третий раз участвует 
в фестивале «Зодчество». Калуга –  
город, который живет космосом. 
У нас есть замечательный темати‑
ческий музей. Сам по себе музей, 
открывшийся в 1967 году, являлся 
прорывом в музейной архитек‑
туре. С введением второй очереди 
в 2021 году он представляет осо‑
бый интерес. Я проектировал этот 
павильон, он оформлен в стиле 
«Гагарин». 

В планировке фестивальных 
площадок мы постарались избе‑
жать периферийности. На цен‑
тральной аллее будут оформлены 
две круглые площади: одна ближе 
к московскому павильону, вторая – 
ближе к амфитеатру.

За счет такой планировки 
получилось, что нет «первой 
и второй линии от моря», все 
равноценно. Это повысило ка‑
чественную ответственность вы‑

ставляющихся. Нам это показа‑
лось интересным.

КУРАТОРСКАЯ 
ПРОГРАММА 

В этом году у нас 19 куратор‑
ских спецпроектов, все они очень 
интересные. Часть из них постоян‑
ные резиденты – Владимир Кузь‑
мин, Тигран Бадалян, Владислав 
Савинкин. Но есть и те, кто впер‑
вые выходит на наши площадки, 
и даже целые институции. На‑
пример, «Архитектура вокзалов 
БАМа». На выставке представ‑
лены макеты этих вокзалов, ко‑
торые связаны единым замыслом 
и представляют собой уникальный 
архитектурный ансамбль. О том, 
насколько нам важна эта выставка, 
говорит ее размещение – под этот 
павильон мы выделили место, мак‑
симально приближенное к цен‑
тральному входу.

Как куратор, я также совмест‑ 
но с директором Департамента 
проектного офиса «Уфа – 450 лет»  
Правительства Республики Баш‑
кортостан Олегом Байдиным и 
художником Алексем Гинтовтом 
представляю проект «Рубин» – 
он будет в виде кристаллической 
звезды. Это сосуд, символ ин‑
ституции, свет – эликсир жизни, 
символ знания. Заполняя собою 
носитель, принимая его форму, 
он внутренне кристаллизуется и, 
ложась на новую территорию, со‑
храняя свою структуру идеального 
жидкого кристалла, дает мощный 
витальный импульс и раскрывает 
в центре звезды картину гряду‑
щего. Таким проектом мы заложим 
первый камень новой градострои‑
тельной доктрины Евразии, пред‑
ставим рождение нового‑старого 
евразийского города, это будет 
рождение евразийской традиции. 
Идеологически проект будет взаи‑ 
модействовать с историей БАМа 
и перекликаться с выставкой про 
вокзалы этой магистрали. 

Я могу много говорить о том, 
как мне нравится концепция фе‑
стиваля этого года и наша реа‑
лизация, но архитектура – это 
визуальное искусство. Поэтому 
приглашаю всех 12–14 ноября в 
Гостиный Двор, где я и коллеги 
презентуем все свои проекты и 
обсудим современные архитек‑
турные вызовы.

Почему «Прорыв»?
Манифест-монолог главного архитектора  
Калуги, первого вице-президента СМА Алексея Комова
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ПУТЬ К ЗВЕЗДАМ
Кураторы: Юрий Виссарионов, академик, 
первый вице-президент МААМ, член-корре-
спондент РААСН, член правления СМА, член 
СА России.

АРХИТЕКТУРА ВОКЗАЛОВ БАМа
Кураторы: Марк Акопян, искусствовед, 
историк архитектуры; Дарья Кисельникова, 
архитектор, кандидат архитектуры; Вадим 
Разумов, архитектурный фотограф, к.э.н., 
участник экспедиции по исследованию 
вокзалов БАМа.

ПРОРЫВ ВЕТРА: РУССКОЕ ПОЛЕ
Кураторы: Владимир Беляков, руководитель 
проекта ПНКБ + Картон групп; Семен Журав-
лёв, архитектор ПНКБ + Картон групп; Антон 
Любимкин, директор по проектированию 
ПНКБ + Картон групп, член СА России.

НОВАЯ ВОЛНА
Кураторы: Анастасия Мина, руководитель  
АБ «РУДА», член СА России, член Союза 
дизайнеров России; Анастасия Успенская, 
сооснователь сообщества WASA.community, 
член президиума СА России; Татьяна 
Осецкая, партнер АБ Osetskaya.Salov, член 
правления СМА, руководитель направления 
молодежи в СМА; Оскар Арсланов, осно-
ватель проекта Future Architects, член СА 
России.

КНИГА ФОРМ: СКРИЖАЛИ АРХИТЕКТУРЫ
Кураторы: Михаил Филиппов, архитектор, 
заведующий творческой мастерской архи-
тектуры РАЖВиЗ И. Глазунова, член-корре-
спондент Российской академии художеств; 
Андрей Ивин, преподаватель РАЖВиЗ  
И. Глазунова; Лариса Копылова, искусство-
вед, архитектурный критик.

ВРЕМЯ КРТ
Кураторы: Мария Синичич, директор Депар-
тамента комплексного развития территорий 
Минстроя России; Дмитрий Наринский, ака-
демик отделения Международной академии 
архитектуры в Москве; Михаил Кудряшов, ди-
ректор Института архитектуры и дизайна ЯГТУ.

АРТ-КОВЧЕГ: 30 ЛЕТ СПУСТЯ
Кураторы: Марина Ракова, руководитель 
Минграда Нижегородской области; Станис-
лав Горшунов, архитектор, руководитель АБ 
ГОРА.
Автор: Юрий Немцов, журналист, режиссер, 
заслуженный работник культуры РФ.

КОНЦЕНТРАЦИЯ
Куратор: Тигран Бадалян, архитектор, 
основатель и руководитель архитектурного 
бюро STUDIO-ТА.

СПЕЦПРОЕКТЫ «ЗОДЧЕСТВА»

ТЕМА НОМЕРА:  ФЕСТИВАЛЬ «ЗОДЧЕСТВО-2024»
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  Кира Фишер

Столицу и сегодня можно 
назвать городом спортив-
ным – по данным мэра 
Москвы Сергея Собянина, 
физической культурой регу-
лярно или время от времени 
занимается почти каждый 
второй москвич. При этом 
город решил взять новую 
планку и сделать доступный 
массовый спорт визитной 
карточкой Москвы. А это 
значит, что в ближайшие 
годы мы увидим появление 
новых и открытие отре-
ставрированных историче-
ских спортивных объектов, 
обновление спортивной 
инфраструктуры, расшире-
ние проектов бесплатных 
тренировок, а также уве-
личение количества участ-
ников массовых городских 
мероприятий.

М о скв а  в е сьма 
дружелюбна к 
любителям здо‑
рового образа 
жизни и всяче‑

ски поддерживает инициативу 
своих жителей. Для того чтобы 
заняться спортом, сегодня до‑
статочно просто выйти на улицу. 
Многие дворы и городские парки 
оборудованы современными 
площадками для упражнений 
на открытом воздухе – зонами 
для воркаута, полями для фут‑
бола и баскетбола. Масштабная 
программа по реконструкции го‑
родских набережных позволила 
создать сотни километров вело‑ и 
беговых дорожек со специальным 
покрытием. А физкультурно‑оз‑
доровительные комплексы, рас‑
положенные в каждом районе, 
готовы круглогодично принимать 
посетителей. Вектор, взятый на 
массовое строительство спортив‑
ной инфраструктуры города, бу‑
дет только развиваться. И среди 
таких комплексов есть объекты, 
без преувеличения, являющиеся 
национальной гордостью.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ЛЕГЕНД
В ближайшие несколько лет 

будут восстановлены и приспосо‑
блены под современное исполь‑
зование многие легендарные 
спортивные сооружения. 

«В «Лужниках» второе ды‑
хание обретет Дворец спорта, 
который станет родным домом 
для хоккейного клуба «Спартак». 
Обновленный комплекс вместит 
в себя два ледовых поля на 12 
тысяч и 1,5 тысячи зрителей, 
спортивные и игровые залы», – 
написал мэр Москвы в своем  

телеграм‑канале. Во Дворце 
спорта для хоккеистов создадут 
все необходимые условия для 
тренировок, проведения мат‑
чей, отдыха и реабилитации.  
У спорткомплекса появятся и до‑
полнительные возможности – 
центры бадминтона, настольного 
тенниса и пляжных видов спорта, 
футбольный манеж, стрелковый 
клуб, а также всесезонный от‑
крытый термальный комплекс. 
К тому же здесь можно будет 
проводить различные спортив‑
но‑массовые и зрелищные ме‑
роприятия.

Обновление ждет и знамени‑
тый спортивный объект в Кры‑
латском, построенный специ‑
ально к Олимпиаде‑80. Здесь 
появится крупный спортивный 
кластер: специалисты восстано‑
вят олимпийский велотрек, бла‑
гоустроят набережную Гребного 
канала и создадут пляжные зоны 
отдыха.

Еще одна ожидаемая премь‑
ера – открытие после реконструк‑
ции спорткомплекса «Олимпий‑
ский». После всех преобразова‑
ний он будет состоять из четырех 
сооружений, а его площадь пре‑
высит 850 тысяч квадратных ме‑
тров. Здесь планируют открыть 
аквапарк, 15 бассейнов, спортив‑
ные и концертные залы, а также 
километровую беговую дорожку.

«Новый спорткомплекс ста‑
нет крупнейшей и самой совре‑
менной многофункциональной 
площадкой в России и Европе. 
В «Олимпийском» три сооруже‑
ния из четырех будут объединены 
общим стилобатом: главное зда‑
ние с концертным залом и экс‑
плуатируемой кровлей, водный  

и физкультурно‑оздоровитель‑
ный комплексы. Кроме того, 
планируется возведение малого 
концертного зала на 2 тысячи 
зрителей. Всего в «Олимпий‑
ском» появится свыше 100 пло‑
щадок для занятий более чем 
40 видами спорта – это почти 
в три раза больше, чем было до 
реконструкции. Кроме того, в 
комплексе создадут более 8 ты‑
сяч рабочих мест», – рассказал 
заместитель мэра Москвы по во‑
просам градостроительной поли‑
тики и строительства Владимир 
Ефимов. 

Также планируется рекон‑ 
струировать стадионы «Мол‑
ния», «Локомотив», «Автомо‑
билист» и другие сооружения.

ТРЕНИРОВАТЬСЯ  
ПО-НОВОМУ

До 2030 года в городе плани‑
руется построить примерно 500 
новых спортивных объектов. Так, 
в районе Москворечье‑Сабурово 
появится спортивный комплекс 
«Вышка», в Мневниковской 
пойме – Международная акаде‑
мия хоккея Александра Овечкина. 
В Кокошкино построят Центр 
подготовки сборных команд Рос‑
сийской федерации баскетбола. 
На Ленинградском проспекте 
разместится многофункциональ‑
ный спортивный комплекс ЦСКА. 
Новые спорткомплексы примут 
москвичей на Середниковской 
улице в Зеленограде, Остафьев‑
ской улице в Южном Бутово и на 
улице Павла Корчагина в Алексе‑
евском районе.

Значительная часть спортив‑
ных объектов строится за счет ин‑
весторов. Это ледовый комплекс 

во 2‑м Южнопортовом проезде, 
физкультурно‑спортивные ком‑
плексы с теннисными кортами на 
Мосфильмовской улице, крытые 
футбольные поля на Перовской 
улице, крытое футбольное поле 
на улице Ивана Сусанина, а также 
футбольный манеж и открытые 
спортивные площадки на Ново‑
орловской улице.

«В настоящее время построе‑ 
но около 30 таких объектов.  
К 2030 году их число возрастет 
в 10 раз – до 300. При этом доля 
частных инвестиций в развитие 
спортивной инфраструктуры 
впервые превысит 75 процен‑
тов», – отметил Сергей Собянин.

СПОРТ В МАССЫ
Городские власти делают 

акцент  на расширении проек‑
тов бесплатных тренировок и 
занятий. «С учетом пожеланий 
жителей в проекты будем добав‑
лять новые виды спорта и дис‑
циплины. Еще более массовыми 
станут проекты «Спортивные 
выходные», «Мой спортивный 
район», «ГТО в парках». Спор‑
тивные площадки будем осна‑
щать видеоинструкциями «Пока‑
зать за 60 секунд», – подчеркнул 
мэр Москвы.

Для вовлеченности боль‑
шего числа горожан в массо‑
вые спортивные мероприятия 
станут развивать забеги серии 
«Московский марафон», «Забег.
РФ», «Кросс нации», лыжные 
соревнования в рамках Все‑
российской массовой акции 
«Лыжня России», Московский 
лыжный марафон и ежегодное 
мероприятие «Неделя легкой 
атлетики».

СПОРТИВНАЯ  ИНФРАСТРУКТУРА

Есть у города и далекоидущие планы. Например, в бывшей промзоне 
«Южный Порт» появятся спортплощадки и термальный комплекс.  
«В течение 17 лет на части бывшей промзоны «Южный Порт» 
площадью 39,7 гектара появится городской квартал, где инвестор 
возведет около 1,5 миллиона квадратных метров недвижимости. 
Кроме того, запланировано благоустройство набережной. Ее ширина 
на некоторых участках увеличится до 35 метров за счет системы пон-
тонов. Здесь появятся спортивные площадки, термальный комплекс, 
открытые бассейны и СПА-зоны, а также конгресс-холл, амфитеатр 
и место для мероприятий», – рассказал руководитель Департамента 
городского имущества Максим Гаман.
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Идем на рекорд!
Количество спортивных проектов и участников мероприятий, 
проводимых городом, к 2030 году увеличится в два раза

Новый комплекс «Олимпийский» будет состоять из четырех сооружений, три из которых объединены стилобатом
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КАКИЕ ФОРМАТЫ СПОРТИВНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ВЫ  
ЗАКЛАДЫВАЕТЕ В ПРОЕКТЫ ЖК?

АННА УСАТОВА,  
КОММЕРЧЕСКИЙ  
ДИРЕКТОР ДЕВЕЛОПЕРА 
DAR: 

Мы предусматриваем 
спортивные объекты во 
всех жилых проектах, пред-
варительно анализируя 
локацию на доступную 

инфраструктуру и предлагая площадки для 
дефицитных в районе видов спорта. Например, 
в Rakurs (Щукино) мы спроектировали спор-
тивный хаб, где сочетается инфраструктура для 
разных направлений: силовых тренировок, игр 
и йоги. В центре будет расположен стеклянный 
двухуровневый павильон. На первом уровне 
планируется зона для игр в настольный хоккей 
и футбол, а также места для отдыха, на втором – 
площадка для занятий йогой с навесом. Рядом с 
павильоном появятся площадка для воркаута и 
зона отдыха.

ФЕДОР УШАКОВ,   
ДИРЕКТОР ПО  
ПРОДАЖАМ КОМПАНИИ  
«МАНГАЗЕЯ»:

В рамках реализации про-
екта «Мангазея на Речном» 
помимо локальных детских 
и спортивных площадок мы 
планируем построить физ-

культурно-оздоровительный комплекс площадью 
6 тыс. кв. метров, который расположится на первой 
береговой линии. В настоящее время прорабаты-
вается его функциональное наполнение, о котором 
мы расскажем позднее, но можно с уверенностью 
сказать, что жилой квартал будет по-настоящему 
спортивным. В рамках благоустройства проведем 
обновление участка набережной, прилегающей к 
кварталу, которая во время работы Северного реч-
ного порта считалась индустриальной территорией. 
После завершения работ ее общая протяженность 
составит 3 километра.

АННА ЦАРЕВА,   
РУКОВОДИТЕЛЬ АРХИТЕК-
ТУРНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ASTERUS:

Задумывая комплексное 
развитие жилого района 
ÁLIA, мы провели социоло-
гическое исследование – что 
нужно людям в Тушино. 

Так, стало понятно, чего не хватает с точки зрения 
спортивного функционала, и мы заложили это в 
реализацию проекта.  
В спорткомплексе «Чкалов Арена» созданы усло-
вия для занятий 25 видами спорта. Это ледовый 
центр, универсальные тренировочные залы, центр 
гимнастики, школа фехтования, фитнес. В одном из 
урбан-блоков ЖК ÁLIA открылся первый Смарт-фит 
«у дома», где вместо тренеров «работают» умные 
тренажеры на базе ИИ. Они формируют индиви-
дуальные программы тренировок. Спорт «под от-
крытым небом» представлен воркаут-площадками, 
беговыми и велодорожками, пешими маршрутами, 
местами для занятий йогой.

ЮРИЙ КОГАН,   
КОММЕРЧЕСКИЙ  
ДИРЕКТОР OCTOBER 
GROUP:

При создании пространств 
для занятий спортом в наших 
проектах мы придерживаем-
ся принципа максимального 
разнообразия спортивных 

зон. Например, будущие резиденты проекта Stories 
на Мосфильмовской смогут воспользоваться спор-
тивными площадками во дворе и на эксплуатируе- 
мой кровле 11-этажного корпуса Terrace House. 
В премиальном клубном доме KING & SONS зоны 
для занятий спортом будут доступны в приватном 
дворе, на эксплуатируемой кровле 15-этажного 
дома и в отдельном спортивном павильоне. Такое 
разнообразие площадок позволяет поддерживать 
физическую активность круглый год. 

  Андрей Мещеряков

Памятник архитектуры XVII–
XIX веков расположен на Твер-
ском бульваре, 17, стр. 4. Одно 
из старейших зданий центра 
Москвы пережило большое 
количество перестроек, пожар 
1812 года, неоднократно меняло 
свой архитектурный облик –  
от барокко к классицизму 
и эклектике. До начала работ 
по реставрации и реконструкции 
дом был в аварийном состоянии: 
просевший фундамент, прогнув-
шиеся перекрытия и накренив-
шиеся стены. Сквозные трещины 
в кирпичной кладке достигали 
в ширину четырех сантиметров. 
Стены мезонина, сложенные 
из вертикального бруса, прог-
нили, а некоторые элементы де-
кора и вовсе оказались утрачены.

ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ
На протяжении последних лет со‑

стояние здания стремительно ухуд‑
шалось. «Добиться его реставра‑
ции позволила планомерная работа 
Мосгорнаследия, которое держало 
этот памятник архитектуры под по‑
стоянным контролем. Была проделана 
колоссальная работа как специали‑
стами департамента, так и реставра‑
торами, и строителями. А результат 
можно увидеть уже сегодня – трех‑ 
этажному особняку вернули первовна‑
чальный исторический облик», – рас‑
сказал глава Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов.

Собственник не исполнял предпи‑
саний о проведении работ по сохране‑

нию здания. В связи с этим в 2022 году 
Мосгорнаследие направило в суд иск 
об изъятии у него дома. Только после 
этого на основании мирового согла‑
шения сторон владелец подготовил 
проект и приступил к реставрации 
и реконструкции.

Прежде всего специалисты выпол‑
нили противоаварийные работы – 
укрепили фундамент, разобрали об‑
ветшавшие конструкции кровли 
и стропильной системы, а также де‑
монтировали железобетонные лест‑
ницы и перегородки. Затем привели 
в порядок кирпичную кладку, в ко‑
торой заделали трещины, улучшили 
несущую способность здания, сделав 
новый металлокаркас. Только после 
этого приступили к реставрационным 
работам. Очистили от старой краски 
и штукатурки стены, провели вычинку 
кирпичной кладки, восстановили вер‑

тикальную гидроизоляцию. Вернули 
фасадам их исторический вид, отре‑
ставрировав сохранившийся и вос‑
создав утраченный декор, а также 
по сохранившимся записям обновили 
крышу, оконные и дверные заполне‑
ния. В настоящий момент завершается 
внутренняя отделка здания, ведется 
благоустройство территории.

ИСТОРИЯ С ПРОДОЛЖЕНИЕМ
По мнению исследователей мо‑

сковской старины, в основе зда‑
ния лежат палаты конца XVII века. 
В 1728 году дворцовый управитель 
Афанасий Федоров за 850 руб лей про‑
дает землю с двухэтажным каменным 
строением княгине Прасковье Вол‑
конской. Первый сводчатый этаж па‑
лат с кладовками используется вла‑
дельцами как хозяйственный, а жилые 
помещения располагаются на втором.

Следующий владелец – генерал‑ 
майор, князь Семен Волконский, уве‑
ковеченный кистями художников Ро‑
котова и Боровиковского, надстраивает 
второй этаж деревянным мезонином.

В 1749‑м усадьбу продают дворя‑
нину Алексею Плахово, при нем зда‑
ние стало в стиле барокко.

В московском пожаре 1812 года дом 
горит, но уже к 1815‑му его восстанав‑
ливают. С 1829 по 1834 год владельцем 
усадьбы был отставной майор поль‑
ской службы Казимир Осташевский. 
Его стараниями дом приобретает стиль 
ампир. Рядом разбивают большой сад, 
появился пруд с лебедями. В 1843 году 
здание переходит в руки генерал‑ 
майорши Варвары Крекшиной, пер‑
вым мужем которой был обер‑проку‑
рор Синода Иван Пукалов, а любов‑
ником – всемогущий граф и военный 
деятель Алексей Аракчеев.

Деятельная женщина перестраи‑ 
вает находящиеся на участке здания. 
Деревянный флигель заменяют камен‑
ным, а дом превращен в усадьбу – его 
надстраивают третьим этажом и рас‑
ширяют. Главный фасад становится 
симметричным с характерным для того 
времени декором в эклектичном стиле.

В 1864 году усадьба переходит 
к гвардии поручику Платону Пука‑
лову, который добавляет к северо‑ 
восточной части здания трехэтажную 
каменную пристройку. Образовав‑ 
шийся в 1865 году Артистический 
кружок, основанный пианистом Ни‑
колаем Рубинштейном при содей‑
ствии драматурга Александра Остров‑
ского и князя Владимира Одоевского, 
охотно собирается в доме Пукалова. 
Здесь часто бывают композитор Петр 

Чайковский, актер Малого театра 
Пров Садовский, писатель Алексей 
Писемский и другие известные лич‑
ности.

Но в 1872‑м домовладение продали 
банкиру и строителю российских же‑
лезных дорог Самуилу Полякову. Но‑
вый владелец усадьбы превращает ее 
и два соседних больших здания в до‑
ходные дома. Однако бывшие палаты 
сохраняют прежнюю планировочную 
и пространственную структуру.

К 1910 году здание выкупает Яро‑
славско‑ Костромской земельный банк,  
в собственности которого оно на‑
ходится до 1918 года. На его первом 
этаже располагались архив Москов‑
ского земельного банка, слесарная ма‑
стерская и шестикомнатная квартира 
управляющего. Второй был отдан под 
квартиры офицерам 1‑й кавалерий‑
ской дивизии, третий сдавался внаем.

1922 году здание решили пере‑
строить под коммунальное жилье. 
Со временем сад вырубили, а на месте 
пруда вырос жилой дом. В 2010 году 
дом признали аварийным, а жильцов 
расселили. Столичная мэрия плани‑ 
ровала снести усадьбу, но после проте‑
стов москвичей снос был отложен. Од‑
нако здание восстанавливать не стали, 
ограничившись покраской фасада. 
После обрушения здания в 2014 году 
выполнили консервацию оконных 
проемов, а в 2016‑м – противоава‑
рийные работы. В том же году памят‑
ник выставили на торги как инвести‑
ционный проект с приспособлением 
под хозяйственное использование, 
а в 2018‑м выпустили проект приспо‑
собления с элементами реставрации 
здания.

РЕСТАВРАЦИЯ  КУЛЬТУРОЛОГИЯ

Про пространство и время
Реставрация главного дома усадьбы Плахово–Осташевских–Полякова  
на Тверском бульваре завершается
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Сделано в Москве

 Александра Антонова

Музей Москвы открывает набор 
на курсы «Москва промышлен-
ная» – культурологи, историки 
и архитекторы будут обучать 
экскурсоводов, рассказывая 
о знаковых производственных 
объектах столицы. Слушатели 
курса узнают историю фабрич-
ной Москвы от первых ману-
фактур и дворов до промыш-
ленных городков. Эксперты 
музея расскажут о памятниках 
дореволюционного, раннесовет-
ского периода и первых пятиле-
ток, а также познакомят с азами 
работы с любознательной  
аудиторией.

Индустриальное наследие столицы 
с исторических, социальных, эконо‑
мических и инженерных точек зрения 
бесценно. Промышленные объекты, 
построенные на стыке XIX и XX веков, 
широко представлены в самых разных 
районах Москвы и довольно неплохо со‑
хранились. Правда, очень мало объектов 
выполняют свое первоначальное предна‑
значение – большая часть либо уже про‑ 
шла редевелопмент и сейчас представ‑
ляет собой современные культурные 
и деловые пространства, либо попа‑
дет в ближайшее время в програм‑ 
му КРТ. Например, новой насыщенной 
жизнью живут «Арма», «Большевик», 
«Фабрика Станиславского», «Электроза‑
вод» и «Электролуч», завод «Кристалл» 
и Даниловская мануфактура.

Все эти проекты настолько инте‑ 
ресны как в плане истории, так и с 
точки зрения архитектуры, что поя‑
вились целые направления, предла‑
гающие экскурсии по этим бывшим 
промышленным кластерам. Два са‑
мых заметных и интересных направ‑
ления – «Москва глазами инженера» 
и «Московские прогулки». Первый 
акцентирован на технической состав‑
ляющей архитектурных жемчужин, 
эксперты второго проекта любят по‑
копаться в родословной основателей, 
непременно найдя какой‑ нибудь ин‑
тересный факт. Запрос на подобные 
экскурсии стабильно высокий, билеты 
раскупают очень быстро.

Следуя этому тренду, в Музее Мо‑
сквы решили подготовить группу экс‑
курсоводов, специализирующихся 
на этом направлении. 11 ноября здесь 
стартует образовательный интенсив – 
супергид «Москва промышленная» для 
начинающих и опытных экскурсово‑
дов, а также для всех, кто интересу‑
ется индустриальным архитектурным 
и нематериальным наследием столицы. 
Во время обучения участники смогут 
расширить свои знания об архитек‑
туре и истории московских заводов 
и фабрик, а также развить профессио‑ 
нальные навыки, необходимые для 
создания экскурсионных маршрутов 
по исторически важным объектам про‑
мышленности.

Теоретическая часть программы 
покажет, какое значение имеет инду‑
стриальное наследие столицы с исто‑
рических, социальных, экономических 
и инженерных точек зрения. Помимо 
исторической базы участники курса по‑
лучат информацию и о том, что стало 
с большинством объектов в XXI веке. 
В рамках практической части можно 
будет узнать преимущества экскурсион‑
ного показа промышленных объектов, 
а также изучить специфику проведения 
экскурсий по историческим промзонам. 
Предусмотрены и практические заня‑
тия. Так, будущие экскурсоводы посе‑
тят Музей предпринимателей, мецена‑
тов и благотворителей «Философия 

бизнеса», Даниловскую мануфактуру, 
«замок» на Электрозаводской, городок 
Трехгорной мануфактуры. Слушателям 
прочтут лекции «Индустриальное на‑
следие в контексте сохранения и адап‑
тации: экономические и социальные 
эффекты», «Главные фабриканты Мо‑
сквы: кто создавал промышленность 
города», «План обводнения Москвы: 
каналы, плотины, водохранилища» и 
другие.

Обучение закончится в начале де‑
кабря. Это значит, что к очередному 
пику туристической активности – но‑
вогодним каникулам – в экскурсионной 
афише Москвы появятся новые имена 
и архитектурные маршруты.

Экскурсоводам помогут стать экспертами в индустриальной архитектуре
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  Алена Рыбакова

Определения «вечный город» 
Москва еще не удостоилась, 
а вот Третьим Римом как на-
следница великой империи 
стала еще в XVI веке. Нам, 
живущим сегодня, все мас-
штабные преобразования, 
реализующиеся в столице в 
настоящий момент, кажутся 
уникальными. Но историче-
ские параллели говорят об 
обратном – Москва строится 
веками, нечто подобное с ней 
происходит регулярно. На-
пример, ровно 200 лет назад 
город охватило грандиозное 
строительство. После по-
жара 1812 года он в букваль-
ном смысле возрождался из 
пепла. Главным архитекто-
ром этой перестройки стал 
итальянец Осип Бове, чье 
240-летие отметили 4 ноя-
бря.   

Е сли представить, что 
есть в Москве человек, 
ни разу не слышавший 
фамилию Бове, то с его 
творениями он знаком 

наверняка – все они стали теми 
открыточными видами столицы, 
что знакомы, без преувеличения, 
всем. Большой театр, ансамбль 
Красной площади, Манеж, Алек‑
сандровский сад, Триумфальная 
арка – все это произведения ве‑
ликого Осипа Бове. К тому же 
он был не только гениальным 
архитектором, но и теоретиком: 
своим ученикам он оставил объ‑
емный труд – «Альбом образцо‑
вых проектов», в котором собрал 
примеры зданий и рекомендации 
по строительству.

В МОСКВУ!
Джузеппе Бова родился 4 ноя‑

бря 1784 года в Петербурге в семье 
Винченцо Бовы – неаполитан‑
ского художника‑резчика. Бова 
приехал в Петербург в 1782 году, 
а вскоре после рождения сына се‑
мья перебралась в Москву.

В 1802 году Осип Иванович 
Бове (именно так привычнее для 
русского уха стало звучать его 
имя) поступил в архитектурную 
школу при Экспедиции Крем‑
левского строения. Его первым 
учителем был архитектор Франц 
Компорези. Благодаря его лек‑
циям Бове изучил основы бу‑
дущей профессии. С учителями 
молодому человеку вообще 
везло, ими стали Матвей Каза‑
ков (Бове был его помощником 

на строительстве Голицынской 
больницы) и Карл Росси (вместе 
они создали в Твери дворец для 
генерал‑губернатора Тверской, 
Ярославской и Новгородской 
губерний – принца Георга Оль‑
денбургского). Эти работы стали 
отправной точкой для голово‑
кружительного продвижения по 
карьерной лестнице. 

Уже после московского по‑
жара 1812 года Бове вошел в осо‑
бую строительную комиссию, 
созданную для восстановления 
Первопрестольной. Для удоб‑
ства комиссия разделила город 
на четыре сектора, а за каждым 
сектором закрепила архитек‑
тора. Бове досталась централь‑
ная часть Москвы – районы 
Тверской, Арбата, Пресни. Еже‑
дневно комиссию заваливали 
прошениями на строительство 
новых зданий. Осип Иванович 
исправлял проекты, планировал 
архитектурные ансамбли, руко‑
водил обновлением кремлевских 
башен и стен.

ГЛАВНАЯ ПЛОЩАДЬ 
СТРАНЫ

В 1814 году Бове назначили 
главным архитектором «фаса‑
дической части» города. По его 
замыслу Москва должна была 
приобрести единый облик. Ра‑
боты начались с реконструк‑
ции Красной площади, которая 
сильно пострадала во время 
пожара. До событий 1812 года 
она была застроена торговыми 
лавками. Бове решил, что негоже 

главной площади города носить 
коммерческий характер, поэтому 
включил в единый величествен‑
ный ансамбль кремлевскую 
стену со Спасской, Никольской 
башнями и Покровский собор 
(собор Василия Блаженного). 
Были перестроены и Торговые 
ряды: ту часть здания, что выхо‑
дила на Ильинку, Бове украсил 
портиками и колоннами, фри‑
зами и лепниной. На углах со 
стороны Варварки появились 
полукруглые возвышения с ко‑
лоннадами. Работу над Верх‑
ними и Средними торговыми 
рядами архитектор завершил в 
1816 году. В проекте значились 
и Нижние торговые ряды: они 
должны были связать площадь 
в единый ансамбль с Китай‑го‑
родом. Но эту идею реализовали 
уже после смерти архитектора, 
во второй половине XIX века.

ИМПЕРСКИЙ СТИЛЬ
Следующим грандиозным 

проектом архитектора стала Те‑
атральная площадь. Для ее соз‑
дания снесли старые кварталы, 
окружавшие бывший Петров‑
ский театр, на месте которого и 
должен был появится Большой. 
Надо сказать, что проект театра 
к тому времени уже существо‑
вал – его автором был архитек‑
тор Андрей Михайлов. Но Бове 
счел его слишком громоздким 
и дорогим, он доработал идею, 
уменьшив здание, но при этом  
сохранил саму композицию. 
Строительство завершили в 
1824 году, а 6 января 1825 года 
в театре прошел первый спек‑
такль. Современников поразили 
богатое убранство и легкость 
архитектуры нового храма ис‑
кусств.

Одновременно с возведением 
Большого театра Бове занимался 
строительством Кремлевского 
(Александровского) сада с гро‑
том и скульптурным убранством 
Манежа, в основу которого поло‑
жил античные военные доспехи. 
По рисункам Бове снаружи и 
внутри здания Манежа уста‑
новили декоративные детали в 
виде военных эмблем римских 

легионеров, а также колонны 
дорического ордена, что сим‑
волизировало «военный» облик 
здания. 

ТРИУМФ  
РУССКОГО ОРУЖИЯ

В 1829 году утвердили один 
из самых значимых проектов 
Осипа Бове – Триумфальную 
арку в честь победы в Отече‑
ственной войне 1812 года. 

Идея сооружения в Москве 
Триумфальных ворот как па‑
мятника Победы принадле‑
жит императору Николаю I.  
В апреле 1826 года во время ко‑
ронационных торжеств в Москве 
он высказал желание выстро‑
ить в Первопрестольной Три‑
умфальные ворота, подобные 
петербургским у Нарвской за‑
ставы, что строились в то время. 
Над проектом Бове работал не‑
сколько лет, а утвержден импе‑
ратором 26 апреля 1829 года. 
Торжественная закладка арки в 
присутствии московского гене‑
рал‑губернатора Дмитрия Голи‑
цына и митрополита Филарета 
состоялась 17 августа. В фунда‑
мент ворот легли бронзовая за‑
кладная плита и горсть серебря‑
ных рублей чеканки 1829 года – 
на счастье. Для сооружения во‑
рот был использован камень из 
разбираемого Самотечного ка‑
нала и белый камень из села Тата‑
рово («татаровский мрамор») – 
им были облицованы стены арки. 
Колонны и скульптуру отливали 
из чугуна.

Надпись на аттике утвердил в 
1833 году лично Николай I. Она 
гласила: «Благословенной па‑
мяти Александра I, воздвигшаго 
из пепла и украсившаго многими 
памятниками отеческаго попе‑
чения Первопрестольный град 
сей во время нашествия галлов 
и с ними двадесяти языков, лета 
1812 огню преданный».

Открытие Триумфальной 
арки прошло в сентябре 1834 
года, но до этого момента Бове 
не дожил, он умер за два месяца 
до этого события. Похоронили 
архитектора на кладбище при 
Донском монастыре.

Свой стиль 
Архитектор, взглянувший по-иному 
на панельное домостроение 
 

  Виктор Дмитриев

Исполнилось 100 лет Андрею Борисовичу 
Самсонову – одному из самых авторитетных 
советских зодчих 1960–1980 годов, заслужен-
ному архитектору РСФСР, лауреату Ленинской 
премии и двух премий Совета министров СССР.

Коренной москвич, Андрей Самсонов с детства гор‑
дился любимым городом. Но счастливая пора быстро 
закончилась – в 1942‑м, окончив 10‑й класс, он ушел 
добровольцем на фронт, где воевал танкистом‑радистом 
в составе 2‑го и 3‑го Украинских фронтов, сражался с 
японскими милитаристами на Забайкальском фронте. 
За успехи в боях награжден двумя орденами Красной 
Звезды и многочисленными медалями.

Демобилизовавшись, молодой человек год работал 
конструктором в НИИ самолетного оборудования. 
Затем с 1948 по 1954 год учился в Московском архи‑
тектурном институте и окончил его с отличием, а затем 
прошел отбор в школу‑мастерскую Ивана Жолтовского. 
Андрей Борисович работал над такими проектами, 
как интерьеры и экспозиция павильона «Сибирь» на 
ВДНХ, реконструкция Манежа  и стадиона «Динамо». 
Дальше был Московский научно‑исследовательский и 
проектный институт типологии, экспериментального 
проектирования (МНИИТЭП), куда он пришел главным 
архитектором проектов. 

Успешное завершение строительства в 1964 году 
опытного девятиэтажного жилого дома в проезде Оль‑
минского, разработанного архитекторами Зиновием 
Розенфельдом и Андреем Самсоновым, делает его осно‑
вой типовых проектов бескаркасных панельных домов 
серии II‑57. В этом же году зодчий возглавил мастерскую, 
которая работала в связке с заводами – изготовителями 
панелей и их монтажными подразделениями. В 1965‑м 
Самсонов участвовал в проектировании девятиэтажки 
модернизированной серии II‑57А/09, затем 12‑этажного 
жилого дом серии II‑57А/12, возведенного в 1968‑м 
на улице Чкалова. В 1969 году на Русаковской улице 
выросла 14‑этажная крупнопанельная новостройка, а 
в 1971‑м первые экспериментальные 16‑этажные дома 
появились в Тропарево. В следующем году возводятся 
три первых 22‑этажных здания – на улице 26 Бакинских 
Комиссаров и на проспекте Вернадского.

В начале семидесятых Андрея Борисовича назна‑
чили директором МНИИТЭПа, при непосредственном 
участии Самсонова идет разработка Единого каталога с 
унифицированными деталями. Это означает, что инду‑
стриальное строительство выходит на новый этап раз‑
вития. Если раньше экспериментальным был отдельный 
дом, то теперь микрорайоны. В Москве таковым стано‑
вится Тропарево, застроенное в основном домами серий 
П‑57, П‑3/16 и П‑44/16. Тропаревский опыт становится 
основой новых поисков. Появляются современные ин‑
дустриальные проекты школ и детских садов, объектов 
спорта и соцкультбыта. Впервые в строительной прак‑
тике СССР для возведения отеля используют крупно‑
панельные изделия: по проекту группы архитекторов, 
возглавляемой Андреем Самсоновым, к Олимпиаде‑80 
строится гостиница «Салют». Стремительно вырастают 
жилые массивы Олимпийской деревни, в Солнцево, на 
Нагатинской набережной и Минском шоссе, в Крылат‑
ском. Такие объемно‑планировочные работы были 
невозможны без Единого каталога.

В 1981 году Андрей Самсонов становится первым 
заместителем начальника ГлавАПУ, ведет большую 
общественную работу, в соавторстве с Львом Кербелем 
и Глебом Макаревичем создает проект памятника Вла‑
димиру Ленину на Октябрьской площади. 

Вспоминая коллегу, нынешние зодчие отмечают, что 
он был архитектором индивидуального стиля, за что бы 
ни брался, все делал фундаментально.

ИЗОБРЕТЕНИЕ  
ИНВЕСТИЦИОННОГО  
АНАЛИТИКА

Идея объединить в одну группу 
столь разные страны, но схожие по 
природно‑ресурсному и человече‑
скому потенциалу, пришла в голову 
аналитику инвестиционного банка 
Goldman Sachs Джиму О`Нилу в 
2001 году. Вряд ли он предполагал 
тогда, что формальное объединение 
с целью анализа новых инвестици‑
онных возможностей данных госу‑
дарств после атаки террористов в 
США приведет к созданию мощного, 
быстро набирающего популярность 
союза стран с общими политиче‑
скими и экономическими целями. 
Уже тогда Бразилия, Россия, Индия 
и Китай создавали примерно 25% 
мирового ВВП, были крупнейшими 
рынками сбыта, так как их населе‑
ние составляет 42% от мирового. 
После присоединения Южной Аф‑
рики в 2010 году союз стал назы‑
ваться БРИКС.

В настоящее время БРИКС объе‑
диняет страны, стремящиеся постро‑
ить новую глобальную финансово‑ 
экономическую систему, свободную 
от диктата евро и доллара. Пока еще 
мы можем говорить только об общих 
контурах данной системы, называе‑
мой BRICS Bridge, создание которой 
планируется в течение года. Идея 
такой платформы была навеяна про‑
ектом mBridge, реализуемым Банком 
международных расчетов (БМР) в 
Базеле. Базельский проект предпо‑
лагает перевод долларов по всему 
миру вне системы банков‑корреспон‑
дентов. Это позволит нивелировать 
негативный эффект от отключения 
России от SWIFT – системы передачи 
финансовых сообщений, обеспечи‑
вающей основной объем платежей 
в долларах США, на который пока 
еще приходится более 50% объема 
международных контрактов. Сим‑
птоматично, что после объявления 

этого проекта в Казани БМР заявил 
о сворачивании своего начинания в 
страхе подорвать гегемонию США. 

Значительную роль в стремле‑
нии стран БРИКС и их союзников из 
Глобального Юга избавиться от до‑
минирования стран Запада в миро‑
вой экономической и политической 
системе сыграло введение антирос‑
сийских санкций. Это прежде всего 
блокировка золотовалютных резер‑
вов России, использование импорта 
российской нефти и газа в качестве 
средства давления, вторичные санк‑
ции против фирм, поставляющих в 
нашу страну жизненно важные им‑
портные товары: бытовую технику 
и электронику, запчасти для само‑
летов и автомобилей и т.д. Давние 
торговые партнеры РФ – фирмы 
и банки, обслуживающие такие 
сделки, – стали отказывать нашим 
импортерам, опасаясь вторичных 
санкций Минфина США. 

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ  
ИНИЦИАТИВЫ РОССИИ
Президент РФ Владимир Путин 
выступил в Казани в рамках рас‑
ширенного состава объединения, 
в который входят помимо пятер‑
ки основателей также и заинте‑
ресованные в сотрудничестве с 
ними государства – Азербайджан, 
Армения, Белоруссия, Боливия, 
Венесуэла, Вьетнам, Казахстан, 
Киргизия, Лаос, Мавритания, Па‑
лестина, Республика Конго, Тад‑
жикистан, Турция, Туркмения и 
Узбекистан. Также в работе сам‑
мита участвовал генеральный се‑
кретарь ООН Антониу Гуттериш. 
Не все страны пока оформили 
свое членство в союзе, поэтому 
встреча происходила в форма‑
те «аутрич/ BRICS+». Владимир 
Путин предложил в дополнение к 

уже существующим инструментам 
сотрудничества инвестиционный 
банк BRICS с капиталом 100 млрд 
долл. для финансирования инфра‑
структурных объектов, целый ряд 
новых инициатив. В их числе – со‑
здание инвестиционной платфор‑
мы (на основе уже действующего 
банка) для поддержки экономик 
стран – участниц блока и обеспе‑
чения финансовыми ресурсами, 
экспертизой и т.д. государств Гло‑
бального Юга и Востока. Важную 
роль при этом буде играть арби‑
тражный инвестиционный центр 
BRICS, призванный разрешать спо‑ 
ры между странами в процессе 
реализации инвестиционных про‑
ектов. Отметим, что именно по та‑
кому пути развивался созданный 
в 1944 году в ходе подписанных 
в США Бреттон‑Вудских согла‑
шений, закрепивших гегемонию 
доллара в международной финан‑
совой системе, Всемирный банк, а 
также Международный валютный 
фонд. Деятельность этих инсти‑
тутов многократно подвергалась 
критике со стороны стран Глобаль‑
ного Юга из‑за доминирующего 
положения в них промышленно 
развитых государств. Достаточно 
сказать, что в МВФ, созданном по 
принципу акционерного общества, 
на долю США приходится 16,5% 
голосов в капитале фонда, а доля 
27 стран Евросоюза – 25,5%. Голо‑
са распределялись в соответствии 
с экономическим и политическим 
весом каждого государства – члена 
фонда, ясно, что при таком подхо‑
де странам с развивающейся эко‑
номикой досталась незначитель‑
ная доля голосов. А ведь каждый 
одобренный кредит МВФ сопро‑
вождается жесткими условиями, 
ограничивающими суверенитет 

стран‑заемщиков, направленными 
на облегчение доступа крупного 
капитала к ресурсам этих стран. То 
же можно сказать и о Всемирном 
банке, где господствуют ведущие 
страны Запада. Однако когда дело 
касается союзников США, при вы‑
делении кредитов действуют двой‑
ные стандарты. Так, в 1990‑х годах 
в Мексике, важном партнере США 
по блоку НАФТА (Североамери‑
канской зоне свободной торговли), 
разгорелся финансовый кризис, 
вошедший в историю как «кризис 
текилы». США быстро пролоб‑
бировали выделение союзнику 
беспрецедентного займа МВФ в 
размере 50 млрд долл. без всяких 
условий. Иными словами, страны 
БРИКС стремятся создать плат‑
форму для равноправного и спра‑
ведливого многостороннего со‑
трудничества в финансовой сфере.

МЕНЯЕМ ПРАВИЛА ИГРЫ
Этой же цели служит и предложен‑
ная Россией инициатива создания 
специального механизма консульта‑
ций стран объединения по вопросам 
Всемирной торговой организации 
для «формирования более спра‑
ведливых правил игры в мировой 
экономике и реформирования меж‑
дународной финансовой системы». 

Как известно, ВТО создавалась под 
эгидой США, и вся ее деятельность 
пронизана духом конкуренции под 
лозунгом «отмены всех таможенных 
барьеров и свободной торговли». 
Звучит хорошо, но в жизни все ина‑
че – более развитые страны произ‑
водят товары и услуги с меньшими 
издержками производства, чем ме‑
нее развитые. Поэтому свобода тор‑
говли – не более чем красивый ло‑
зунг. А в реальной жизни мы видим 
торговую войну США против КНР, 
особенно в области высоких техно‑
логий. В ход идут все средства – ре‑
прессии против дочери главы китай‑
ской корпорации Huaway, торговые 
ограничения против продукции 
фирмы, ставшей прямым конкурен‑
том таким американским корпора‑
циям, как Cisco, Apple и другим. Но 
самым ярким примером диктата 
США является политики этой стра‑
ны, направленная на запрет произ‑
водства Китаем микрочипов по со‑
временным технологиям. 

Единственным в мире производи‑
телем машин для изготовления чипов 
в глубоком ультрафиолете является 
голландская компания ASML, и ее 
продукция расписана на многие ме‑
сяцы вперед. Под давлением США 
компания была вынуждена расторг‑ 
нуть уже подписанный контракт на 
поставку машин в Китай. Но для 
производства чипов нужны также 
кремниевые пластины, химикаты и 
другое оборудование. США запретили 
поставлять их в Китай таким фирмам, 
как японские Nikon и Olimpus, корей‑
ской Samsung и другим.

Следует отметить российскую ини‑
циативу на саммите по объединению 
усилий в области искусственного ин‑
теллекта. Китай, Индия и ряд стран 
объединения совершили серьезный 
прорыв в данной сфере. Совместные 
усилия позволили бы всем странам 
БРИКС воспользоваться передовыми 
разработками.

Среди прочих инициатив, выдви‑
нутых РФ на саммите в Казани, –  
создание зерновой биржи стран 
альянса, что было весьма актуально, 
учитывая огромное население Китая и 
Индии, которое традиционно потреб‑ 
ляет зерновые – рис и пшеницу. Та‑
кая биржа позволила бы ограничить 
монополию стран Запада в торговле 
зерном и сократить логистические из‑
держки, ведь, как известно, ведущим 
центром торговли зерном является 
Чикагская товарная биржа. 

Также стоит упомянуть предло‑
женную РФ платформу по торговле 
драгоценными металлами и алмазами. 
Известно, что антироссийские санк‑
ции ограничили доступ российских 
производителей данных товаров.  
В то же время Китай и Индия являются 
крупнейшими покупателями золота 
и алмазов как в ювелирных, так и в 
инвестиционных целях. Прямые тор‑
говые механизмы отвечают интересам 
многих стран объединения и позволят 
сократить существующие издержки. 

Все эти предложения направ‑
лены на то, чтобы сделать БРИКС 
не просто клубом стран, объединен‑
ных желанием построить более спра‑
ведливые торговые и финансовые 
отношения, а крупным, действен‑
ным игроком в мировой экономике 
и финансах, способным изменить 
существующий миропорядок. Сим‑
птоматично, что саммит вдохновил 
ряд западных политиков заявить о 
том, что мир уже не будет прежним –  
существующий миропорядок будет 
изменен, а также о том, что БРИКС+ 
смогла прорвать навязанную Западом 
изоляцию России. 

ЭКОНОМИКА ИНВЕСТИЦИИ           

На сломе эпох
Саммит БРИКС стал новой платформой 
построения многополярного мира

МОСКОВСКИЙ  КОД

Андрей Борисович Самсонов

Первопрестольная  
по замыслу Бове
Как итальянец создал русский город

Триумфальная арка в Москве на площади Тверская Застава. Феликс Бенуа, 1848

Фасад и главный вход Центрального выставочного зала «Манеж»
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  Владимир Трегубов

В Казани завершился XVI 
саммит стран БРИКС – объе-
динения государств, вы-
ступающих за построение 
справедливой и равноправ-
ной системы международ-
ного сотрудничества, против 
диктата доллара и гегемонии 
США и других стран Запада 
в мировой экономической и 
политической системе. Сим-
птоматично, что данное объе-
динение включает страны  
с разными векторами внеш-
ней политики. Рассказываем, 
как создавалось объедине-
ние БРИКС, каков его состав 
и какие новые инициативы 
предложила Россия.

САММИТ ВДОХНОВИЛ РЯД 
ЗАПАДНЫХ ПОЛИТИКОВ 
ЗАЯВИТЬ О ТОМ, ЧТО  
МИР УЖЕ НЕ БУДЕТ 
ПРЕЖНИМ –  
СУЩЕСТВУЮЩИЙ 
МИРОПОРЯДОК ИЗМЕНИТСЯ
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  Сергей Чаев 

День народного единства учре-
жден 20 лет назад, но впервые в 
новейшей истории России празд-
новался в 2005-м. Торжества 
приурочены к годовщине осво-
бождения Москвы от польских 
интервентов и фактическому 
окончанию в 1612 году Смутного 
времени, которое ознаменова-
лось гражданским противостоя-
нием и социальными беспоряд-
ками, появлением царей-само-
званцев, оккупацией поляками 
столицы и части русских земель, 
голодом и войнами.

СМУТНОЕ ВРЕМЯ
Большая смута началась в государ‑

стве русском в 1598 году после смерти 
царя Федора Иоанновича, который не 
оставил наследников. Царствовавшая 
несколько веков династия Рюриковичей 
пресеклась, спровоцировав народные 
восстания и ожесточенную борьбу за 
российский престол.

В итоге Земский собор избрал пра‑
вителем Руси прежнего царского ре‑
гента Бориса Годунова, который по‑
лучил трон не по наследству, поэтому 
большая часть знати не признавала его 
прав на царство. Колебались и низшие 
сословия, не считая Бориску законным 
самодержцем. Ситуацию усугубляли 
распространявшиеся слухи о том, что 
Дмитрий, восьмилетний сын Ивана 
Грозного, скончавшийся в Угличе в 1591 
году, жив. 

Через несколько лет в Речи Поспо‑
литой объявился «чудом спасшийся» 
царевич Дмитрий, который, по мнению 
историков, являлся монахом Чудова 
монастыря Григорием Отрепьевым. 
Самозванец произвел впечатление 
на польского короля Сигизмунда III, 
который оказал ему поддержку в при‑
тязаниях на русский престол в обмен 
на обещание отдать Речи Посполитой 
Смоленскую область и часть Северской 
земли и способствовать распростране‑
нию на Руси католической веры. 

В конце 1604 года он перебирается 
в Россию, а вскоре при невыясненных 
обстоятельствах умирает Борис Году‑
нов, и  власть в стране переходит в руки 
царя‑самозванца. Однако бояре не оце‑
нили иностранный стиль управления 
государством. Политика царя‑авантю‑
риста вызвала опасения у боярской вер‑
хушки, готовившей заговор, во главе 
которого стоял Василий Шуйский.

В 1606‑м произошло восстание мо‑
сквичей, в ходе которого Лжедмитрий I 
был свергнут с престола и казнен. Ме‑
сто главы государства занял боярин 
Василий Шуйский, но и ему не удалось 
стабилизировать положение в стране, 
в статусе правителя он был лишь че‑
тыре года. Борьба боярских «партий» 
продолжилась.

ТУШИНСКИЙ ВОР
Летом того же года распространи‑

лись слухи о повторном чудесном спа‑
сении царевича Дмитрия. На волне этой 
новости беглый холоп Иван Болотников 
назвал себя воеводой царя Дмитрия 
и возглавил в Путивле войска вос‑
ставшего пограничья. Повстанческое  
войско дважды выступало на Москву, 
но оба раза терпело поражение. По‑
сле победы войск Шуйского в октябре 
1607 года Болотникова сослали в город 
Каргополь Архангельской области, где 
ослепили и утопили в проруби. 

Между тем на Руси объявился новый 
самозванец – Лжедмитрий II. Никто 
не знал, кем он был прежде, но его ак‑
тивно поддерживала польская шляхта. 
Начался новый этап смуты, который те‑
перь сопровождался открытой польской 
интервенцией. На пике своего влияния 
самозванец контролировал значитель‑
ную часть территории страны, но ему 
так и не удалось взять Москву. 

Тогда он собрал войско, состояв‑
шее из казаков, мятежников и поль‑
ско‑литовских отрядов, и в июне 1608 
года обосновался в подмосковном селе 
Тушино, из‑за чего его впоследствии 
прозвали «тушинским вором». Лже‑
дмитрий II пытался переманить на свою 
сторону бояр и захватить престол, но 
все его попытки потерпели поражение. 
А в 1609 году интервенцию против Рос‑
сии начинает польский король Сигиз‑
мунд III. Значительная часть страны 
оказывается под контролем польско‑ли‑
товских отрядов. Власть переходит к 
совету бояр (семибоярщине), который 
присягнул на верность польскому коро‑
левичу, сыну Сигизмунда, иностранные 
войска оккупируют Москву. 

ФОРМИРОВАНИЕ  
ОПОЛЧЕНИЯ

Однако в 1611‑м в российском го‑
сударстве начинается патриотический 
подъем. Патриарх Гермоген рассылает 
по русским городам грамоты, призыва‑
ющие спасти государство: «Вы видите, 
как ваше Отечество расхищается, как ру‑
гаются над святыми иконами и храмами, 
как проливают кровь невинную». От‑
клик призывы Гермогена находят в Ря‑
зани, там формируется первое народное 
ополчение. Оно двинулось к столице, 
где вспыхнуло восстание, важную роль 
в котором играл князь Дмитрий Пожар‑
ский. Подошедшее войско ополченцев 
отвоевывает у агрессоров Китай‑город. 
Казалось, победа близка, но внутренние 
распри между казаками и дворянами 
приводят к распаду ополчения. 

ОСВОБОЖДЕНИЕ МОСКВЫ
Патриарх Гермоген вновь обраща‑

ется к народу с воззванием продол‑
жить борьбу за освобождение русской 
земли. По инициативе нижегородского 
земского старосты Кузьмы Минина  

в Нижнем Новгороде формируется вто‑
рое народное ополчение, которое теперь 
возглавляет опытный воевода Дмитрий 
Пожарский. Но все же главным вдохно‑
вителем похода на Москву становится 
Кузьма Минин. По пути продвижения 
ополчения к столице Минин организо‑
вывал сбор чрезвычайного налога для 
выплаты жалованья ратным людям. Во 
многом благодаря его усилиям земское 
войско, подошедшее в августе 1612 года 
к Москве, отличалось хорошей органи‑
зованностью и снабжением. 

Подойдя 20 августа к Москве во 
главе основных сил второго ополче‑
ния, Пожарский приказал построить 
между Арбатскими и Чертольскими 
воротами укрепления для отпора армии 
литовского военачальника Яна Ход‑
кевича. После жестокого сражения к 

вечеру 24 августа войска Ходкевича 
вместе с поляками были разбиты, но 
еще два месяца продолжалась борьба 
ополченцев с засевшими на террито‑
рии Китай‑города поляками. Только 4 
ноября князь Пожарский вошел за его 
ограждения с Казанской иконой Бо‑
жией Матери. Именно с этим образом 
ополчение освобождало Китай‑город 
и Кремль. Народ связывал свою по‑
беду с ее заступничеством. В 1613 году 
в память об освобождении Москвы но‑
вый царь Михаил Федорович установил 
церковно‑государственный праздник 
в честь Казанской иконы Божией Ма‑
тери. А на личные пожертвования князя 
Пожарского на Красной площади был 
построен Казанский собор, где разме‑
стили чудотворную икону. 

ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА
В 1649 году царь Алексей Михайло‑

вич распорядился отмечать день Казан‑
ской иконы Божией Матери не только 
летом, но и 4 ноября, когда у него ро‑
дился первенец Дмитрий Алексеевич. 
Запись о праздновании Казанской 
иконы Божией Матери в память из‑
бавления Москвы и России от поляков 
в 1612 году сохранилась в православном 
и народном календарях. А в 1818 году 
по указу императора Александра I на 
Красной площади установили памятник 
гражданину Кузьме Минину и князю 
Дмитрию Пожарскому работы Ивана 
Мартоса. Бронзовый монумент стал 
первым в истории России памятником, 
возведенным народным героям.

Объявить 4 ноября Днем народного 
единства предложил Межрелигиозный 
совет России в сентябре 2004 года. 
Идею поддержали Комитет по труду и 
социальной политике Государственной 
Думы РФ, а также Патриарх Москов‑
ский и всея Руси Алексий II. Он ска‑
зал, что праздник должен напоминать о 
том, как сотни лет назад жители России 
одолели общего врага и помогли уста‑
новить мир. 

Праздник  
из глубины веков
В честь какого события отмечается День народного единства 

ЗАПИСЬ О ПРАЗДНОВАНИИ 
КАЗАНСКОЙ ИКОНЫ 
БОЖИЕЙ МАТЕРИ В ПАМЯТЬ 
ИЗБАВЛЕНИЯ МОСКВЫ И 
РОССИИ ОТ ПОЛЯКОВ  
В 1612 ГОДУ СОХРАНИЛАСЬ  
В ПРАВОСЛАВНОМ 
И НАРОДНОМ КАЛЕНДАРЯХ
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М.И. Скотти, «Минин и Пожарский» (1850), холст, масло. Красное знамя с иконой, которое несет князь, исторически достоверно

Родовой 
герб князей 
Пожарских
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